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«ФАС однозначно за повышение штрафов в рекламе финуслуг»
Замглавы ФАС Карина Таукенова — о регулировании банковского маркетинга, недобросовестной 
конкуренции на рынке маркетплейсов и механизме сдерживания цен на хлеб

Евгений Грачев, Наталья Башлыкова

Ш трафы за нарушения в рекламе 
финансовых услуг должны быть 

существенно повышены. Такой пози-
цией поделилась с «Известиями» заме-
ститель руководителя Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС) Карина 
Таукенова. Она рассказала, что власти 
обсуждают регулирование и рекламы 
вкладов по аналогии с продвижением 
кредитов — клиентов нельзя вводить 
в заблуждение слишком выгодной став-
кой. Также Карина Таукенова отметила: 
проблему спам-звонков необходимо 
решать на уровне операторов мобиль-
ной связи, а параллельный импорт сле-
дует сделать постоянно действующим 
механизмом, поскольку он помогает 
снизить цены. О том, как ФАС работа-
ет над контролем стоимости социаль-

но значимых товаров, — в интервью Ка-
рины Таукеновой «Известиям».

Какие нарушения в рекламе финансо-
вых услуг фиксирует ФАС?

Значительная часть нарушений 
в рекламе касается финансовых ус-

луг. За первое полугодие 2024-го 
на них пришлось 15% — это второе ме-
сто по количеству нарушений закона 
о рекламе. Нарушения связаны с тем, 
что банки не указывают всех суще-
ственных условий своих продуктов, 
обращая внимание потребителей 
только на привлекательные параме-
тры. На наш взгляд, это связано с до-
статочно агрессивной маркетинговой 
политикой участников финансового 
рынка.

С 23 октября 2023 года банки обяза-
ны указывать диапазон полной стои-
мости кредита (ПСК) при продвижении 
таких продуктов. После вступления 
нормы в силу объём рекламы креди-
тов с указанием ставок практически 
свёлся к нулю. В целом норма повлия-
ла на структуру рекламы — если рань-
ше банки могли указать только при-

влекательную ставку (например, 9%), 
сейчас нужно таким же шрифтом ря-
дом показывать полную стоимость 
кредита, которая может быть в разы 
выше (например, от 9 до 40%). Это от-
талкивает клиентов, поэтому банки 
переключились на имиджевую рекла-
му без дополнительных цифр и на дру-
гие продукты — в первую очередь вкла-
ды, а также счета и карты с кешбэком.

Сейчас в Госдуме рассматривается 
законопроект, призванный уточнить 
требования к рекламе кредитов. Пред-
лагается заменить требование об ука-
зании всех условий финансовой услу-
ги размещением ссылки на сайте банка 
с призывом изучить все условия креди-
та, а также предупредительной фразой 
«Оценивайте свои финансовые возмож-
ности и риски». Мы поддер-
живаем этот законопроект.
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Наземное происхождение
Когда Израиль может вторгнуться в Ливан и приведут ли действия ЦАХАЛ  
в отношении «Хезболлы» к большой войне

Семён Бойков

И зраиль может начать наземную во-
енную операцию против «Хезбол-

лы» в Ливане, чтобы закрепить недавний 
успех ЦАХАЛ, считают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. При этом, если ев-
рейское государство решится на такой 
шаг, это приведёт к децентрализации 
«Хезболлы» и повышению автономно-
сти её отдельных подразделений. А вот 
прямое военное столкновение Израи-
ля и Ирана аналитики пока исключа-
ют — прежде всего в силу географиче-
ских причин, поскольку у государств нет 
общей государственной границы. О том, 
к чему ведут убийство лидера шиитского 
движения Хасана Насраллы и непрекра-
щающиеся обстрелы между Израилем 
и «Хезболлой», — в материале «Известий».

После ликвидации лидера шиит-
ского движения «Хезболла» Хасана 
Насраллы израильская армия про-
должает удары по объектам в Лива-
не. Так, 29 сентября ЦАХАЛ отчитал-
ся о поражении десятков пусковых 
установок и зданий с оружием «Хез-
боллы». Кроме того, израильские во-
оружённые силы убили заместителя 
главы исполнительного совета движе-
ния Набиля Каука, а также Али Кара-
ки, которого называли «номером два» 
в военной структуре организации. 
Их гибель 29 сентября подтвердили 
и в «Хезболле». Также Израиль заявил 
о ликвидации представителя разведки 
движения Хасана Халиля Ясина. Всего 
за последние недели израильские во-
енные убили около 30 руко-
водителей «Хезболлы».

Газ намётан
Россия и Иран близки к заключению контракта  
на поставки топлива

Анастасия Костина, Павел Вихров

И ран и Россия близки к заключе-
нию газового контракта, заявил 

«Известиям» министр энергетики ис-
ламской республики Аббас Алиабади. 
При этом российская сторона пока 
не подтверждала ведения конкрет-
ных переговоров. Тегеран также фик-
сирует интерес компаний из РФ к не-
фтяным проектам Ирана и отмечает 
наличие прочного фундамента для 
сотрудничества с Москвой в атом-
ной отрасли. Россия активно выхо-
дит и на другие рынки для поставок 
углеводородов. Как Москва переори-
ентирует сырьевую экономику в ус-
ловиях санкций — в материале «Из-
вестий».

Прошедшая в Москве Россий-
ская энергетическая неделя дока-
зала заинтересованность множества 
стран в сотрудничестве с Россией. 
В частности, на РЭН встретились 
министры энергетики стран — чле-
нов БРИКС, в том числе новых, всту-
пивших в объединение с 1 января 
2024 года. Например, Иран развивает 
проекты с Россией сразу по несколь-
ким направлениям в энергосекторе.

Ещё в июне стало известно, что 
Россия и Иран подписали меморан-
дум о проработке организации тру-
бопроводных поставок российско-
го газа. Ранее Тегеран заявлял, что 
рассчитывает на «огромные объё-
мы» нефти и газа. Как отмечал ви-
це-премьер РФ Александр Новак, 

на первом этапе речь может идти 
о поставках 10 млрд куб. м газа. Че-
рез месяц министр нефти Ирана 
Джавад Оуджи сообщил, что Теге-
ран уже даже подписал предвари-
тельное соглашение с «Газпромом», 
причём на очень выгодных условиях. 
По его словам, ожидаются поставки 
в размере 300 млн куб. м в сутки, все-
го за $10–12 млрд в год. То есть полу-
чается, что средняя цена составит 
около $100 за 1 тыс. куб. м.

Это более чем в два раза ниже 
цены, по которой Китай закупает 
российский газ, проходящий через 
«Силу Сибири», и вообще сравнимо 
с ценовой планкой для стран СНГ. 
В СМИ пишут, что скидка по срав-
нению с Европой и Турцией составит 
75%. «Известия» обратились в «Газ-
пром» для подтверждения этой ин-
формации.

При этом министр энергетики ис-
ламской республики Аббас Алиаба-
ди рассказал «Известиям», что пере-
говоры по заключению контракта 
на поставки трубопроводного газа 
в Иран всё ещё ведутся, но уже близ-
ки к финалу.

— По информации из министер-
ства нефти, это всё ещё находится 
на стадии переговоров. Но мы близ-
ки к завершению, — сказал Аббас 
Алиабади.

Стоит отметить, что Иран при 
этом не испытывает нехватки в го-
лубом топливе. Страна занимает 
второе место в мире по разведан-
ным газовым ресурсам. Вполне воз-
можно, что заключение такого кон-
тракта — стратегический шаг, чтобы 
ускорить подписание кон-
тракта с КНР.

Сбавить расход
Траты регионов на соцполитику и ЖКХ выросли медленнее инфляции

Милана Гаджиева

Т емпы роста расходов регионов на со-
циальную политику, национальную 

экономику и ЖКХ оказались ниже го-
довой инфляции, следует из доклада 
ЦБ, который изучили «Известия». Это го-
ворит о сокращении инвестиционных 
трат субъектов в реальном выражении, 
даже несмотря на бюджетные кредиты. 
Причины замедления трат на такие важ-
ные направления не только в высокой 
базе 2023-го, но и в завершении круп-
ных проектов и уменьшении трансфер-

тов из центра. При этом снижение трат 
сдерживает и инфляцию. Поможет ли 
списание части задолженности регио-
нов более активной поддержке инфра-
структуры — в материале «Известий».

За семь месяцев 2024-го в целом все 
расходы региональных бюджетов вы-
росли по отношению к аналогичному 
периоду 2023-го на 8%. При этом стало 
меньше субъектов, которые увеличи-
ли траты, — только 71, говорится в сен-
тябрьском докладе ЦБ о региональной 
экономике («Известия» с ним ознако-
мились).

Быстрее всего росли вложения 
в здравоохранение (+16%) и образо-
вание (+12%). Это связано с индек-
сацией зарплат педагогам и медра-
ботникам, а также с программами 
поддержки бюджетников в отдель-
ных регионах (например, выплаты 
учителям и врачам на первоначаль-
ный взнос по ипотеке и компенса-
ции аренды жилья докторам), отме-
чает регулятор. Также выделялись 
средства на строительство и капи-
тальный ремонт больниц 
и школ.
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«Птицы» удачи
Как наши дроны воюют в небе над Курской областью

Богдан Степовой

В небе над Курской областью идёт са-
мая настоящая война дронов. Бойцы, 

побывавшие на разных точках фронта, 
признаются: такой интенсивности ис-
пользования беспилотников на других 
участках они не встречали. Нашим опе-
раторам БПЛА пришлось вступать в бой 
с колёс, чтобы переломить ситуацию, — 
и это им удаётся. О том, как был унич-
тожен новейший ЗРК Crotale, хорошо ли 
горит натовская бронетехника и почему 
на передовой ходят с охотничьими ру-
жьями, — в репортаже «Известий».

�� ТАНЦЫ БПЛА

В подвал вваливается бородатый боец 
с охотничьим ружьём в руках. Отды-
шавшись, аккуратно ставит двуствол-
ку в угол и разводит руками — «вот 
так и живём». Без ружья на открытую 
местность лучше не выходить, осо-
бенно днём. Оно эффективнее «Ка-
лашникова» в борьбе с небольшими 
тактическими беспилотниками — бла-
годаря разлёту картечи или дроби по-
пасть во вражеский FPV-дрон гораз-
до проще.

Боец снимает шлем и скидывает бро-
нежилет. Это Пират — и он главный охот-
ник за дронами в разведподразделении 
командира с позывным Аид спецназа 
«Ахмат».

— Видел в интернете, как наш парень 
раз семь от дронов уворачивался, — го-
ворит Пират. — FPV разгоняется и ле-
тит на тебя, а ты в последний момент 
отскакиваешь. Это закончилось ещё 
в том году. Сейчас он медленно тебя го-
няет, танцует вокруг, мучает. Ударного 
взрывателя у них теперь тоже нет — маг-
нитный. Дрону не надо даже врезать-
ся в тебя. Ему просто надо подлететь, 
а у тебя автомат. Он на металл среаги-
рует и взорвётся.

Сидящий рядом боец морщится 
от упоминания FPV. Видно, что нашу 
пехоту они достали.

�� КАК СОЖГЛИ ФРАНЦУЗСКИЙ 
CROTALE

В укрытие спускаются ещё два бойца. 
Среди них командир отряда БПЛА груп-
пы Аида с позывным Юрист. Их дроны 
бьются с противником на суджанском 
направлении. Юристу надо ехать за от-
ремонтированными БПЛА, но он нахо-
дит время, чтобы рассказать о ситуа-
ции в воздухе.

— Здесь у противника больше тех-
ники и БПЛА, чем на других направ-
лениях, — говорит он. — Обстановка 
напряжённая. В зоне СВО противник 
в позиционной обороне, а тут пошёл 
на штурм. Мы сейчас в основном отра-
батываем по бронетехнике, по боевым 
бронемашинам, которые высаживают 
десанты. Срываем ротацию и уничто-
жаем технику. Сейчас у ВСУ её стало 
меньше, чем в первые дни вторжения 
в Курскую область.

Юрист объясняет это просто: 
на других направлениях противник 
сидит в позиционной обороне, а тут 
он пошёл вперёд и выставил броне-
технику — в августе и начале сентября 
её серьёзно проредили. В один из дней 
только под Суджей наши бойцы унич-
тожили 39 единиц.

— Это рекордное количество машин 
за день на одном направлении в ходе 
СВО, и наши дроны в этом поучаство-
вали, — не без гордости говорит Юрист.

На счету его подразделения есть 
уникальная победа. Они уничтожили 
Crotale — новейший ЗРК французского 
производства. Всего таких было изго-
товлено десять, и два из них францу-
зы передали ВСУ. И один из них наши 
бойцы сожгли, как только он выдви-

нулся на боевую позицию. Его уничто-
жил расчёт из двух операторов — бой-
цы с позывными Сип и Псих.

— В тот момент они находились 
в свободном поиске, — рассказывает 
Юрист. — Искали технику противника 
и увидели неизвестную машину, выка-
тившуюся из посадки. Они не поняли, 
что это за техника, но тут же приняли 
решение атаковать и сожгли её. Потом 
с крыла (БПЛА-разведчик самолётного 
типа. — «Известия») дали подтвержде-
ние — цель уничтожена. Там работали 
наши вертолёты — и наши ребята, по-
лучается, их спасли от неприятностей. 
Они нас потом благодарили.

Ещё одна победа была одержана 
в воздухе. Нашим операторам удалось 
сбить и затрофеить украинский БПЛА-
разведчик «Лелека». Такие аппараты за-
летают глубоко в тыл, где вычисляют 
позиции нашей техники и ПВО.

— Достали мы его нашим FPV-
дроном,  — говорит Юрист. — Хотя 
«Лелеки» летают высоко, в отли-
чие от FPV. Потом выяснилось, что 
у неё аккумулятор был подсажен, 
они, видимо, из-за этого снизились, 
и мы смогли «Лелеку» протаранить — 
взрыва не было, видимо, лопасти заде-
ли. Он попал к нам в руки в абсолютно 
целом состоянии.

�� ОХОТНИК ЗА «БАБОЙ-ЯГОЙ»

Бойцы наших передовых подразделений 
чаще всего сталкиваются с двумя вида-
ми БПЛА — FPV-дронами и «Бабой-Ягой». 
Этот большой беспилотник — изначаль-
но агродрон для распыления пестици-
дов — противник использует в качестве 
ночного бомбардировщика. Кроме того, 
он разбрасывает мины на дорогах, чем 
осложняет перемещение и снабжение 
войск. Машина серьёзная: она может не-
сти четыре 120-мм или шесть 82-мм ми-
номётных мин. В ВСУ её называют «Вам-
пиром».

Наши бойцы устраивают на них за-
сады. Пират давно охотится за «Бабой-
Ягой». На его счету уже больше десят-
ка сбитых дронов.

— «Бабу-Ягу» они постоянно дора-
батывают, — говорит он. — Бензино-
вый двигатель поменяли на электри-
ческий, чтобы она стала тише. Снизу 
начали крепить бронепластину, что-
бы её труднее было сбить. Но ничего 
им не помогает, мы справляемся.

Василиса Ясенева, Дмитрий Астрахань, 
Сергей Прудников

Д НР, ЛНР, Херсонская и Запорожская 
области завершили основной этап 

интеграции в российское правовое про-
странство, сейчас начался процесс до-
настройки отдельных процедур. Об этом 
рассказали «Известиям» сенаторы ре-
гионов в годовщину их воссоединения 
с Россией 30 сентября. В частности, оста-
ются сложности с подтверждением тру-
дового стажа для начисления пенсий, 
а также в разработке разрешения жи-
телям этих регионов оформлять своё 
имущество удалённо из других россий-
ских субъектов через МФЦ. На повест-
ке остаётся и вопрос нехватки кадров. 
Впрочем, для самих россиян в Донбассе 
и Новороссии подобные препоны — ме-
лочи, поскольку события, произошед-
шего два года назад, они ждали очень 

долго и с трепетом сегодня вспоминают 
о главной дате в жизни их родного реги-
она. Многие уже констатируют серьёз-
ные изменения за эти пару лет.

�� КАК ПРОИСХОДИЛО 
ВХОЖДЕНИЕ НОВЫХ 
РЕГИОНОВ В СОСТАВ РОССИИ

В России 30 сентября второй год под-
ряд отмечают новую памятную дату 
в истории страны — День воссоедине-
ния ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорож-
ской областей. Ровно два года назад — 
30 сентября 2022-го — в Георгиевском 
зале Кремля состоялась церемония 
подписания договоров об их принятии 
в состав РФ. Этому решению предше-
ствовали референдумы, которые стар-
товали 23 сентября 2022 года в ДНР, ЛНР, 
а также в Херсонской и Запорожской 
областях. Жители регионов проголо-

совали за вхождение в состав РФ абсо-
лютным большинством: ЛНР — 98,42%, 
ДНР — 99,23%, Херсонская область — 
87,05%, Запорожская область — 93,11%.

— Это осознанное, долгожданное, вы-
страданное и подлинно народное ре-
шение люди приняли вместе в ходе ре-
ферендумов в полном соответствии 
с международными нормами, прояви-
ли мужество и непреклонный характер. 
Их пытались запугать, отнять право са-
мим определять своё будущее, свою 
судьбу, отнять то, что дорого для каж-
дого человека, — культуру, традиции, 
родной язык — всё то, что было нена-
вистно националистам и их западным 
покровителям, — сказал в прошлогод-
нем обращении Владимир Путин.

Фактически на следующий день 
после принятия решения о вхождении 
в состав РФ начался процесс организа-
ции необходимых процедур.

Новости   

Наземное происхождение
A По данным Al Arabiya, новым 

генеральным секретарём 
«Хезболлы» 29 сентября был избран 
двоюродный брат Хасана Насраллы 
Хашем Сафи ад-Дин. Будучи главой ис-
полнительного совета, он курирует по-
литические дела «Хезболлы» и входит 
в совет джихада, который управляет 
военными операциями группировки.

Боевые действия, начатые Израилем 
против «Хезболлы» 23 сентября, нано-
сят серьёзный урон Ливану. По словам 
премьер-министра страны Наджиба 
Микати, в результате израильских бом-
бёжек около одного миллиона человек 
были вынуждены покинуть районы 
проживания, а число беженцев из юж-
ных районов может составить 500 тыс. 
человек. По данным министерства 
здравоохранения Ливана, из-за дей-
ствий ЦАХАЛ погибли свыше 30 чело-
век и более 190 получили ранения.

Кроме того, 29 сентября армия Из-
раиля заявила о завершении мощной 
волны ударов по Ливану, в ходе неё ата-
ковано около 120 объектов «Хезболлы» 
по всей стране.

Израиль намерен и дальше обстре-
ливать Ливан. Вечером 28 сентября 
премьер-министр страны Биньямин 
Нетаньяху назвал убийство Хасана На-
сраллы «необходимым условием» для 
безопасного возвращения жителей се-
верной части Израиля в свои дома и из-
менения баланса сил в регионе «на дол-
гие годы». На фоне этих заявлений 
в западной прессе стали всерьёз гово-
рить о планах Израиля провести в Ли-
ване наземную операцию — подобную 
той, что осуществляется в секторе Газа. 
По данным ABC News, ЦАХАЛ готовит-
ся к «ограниченному наземному втор-
жению». Однако в СМИ отмечают, что 
руководство Израиля пока не решило, 
стоит ли проводить военную операцию. 
Предполагается, что если она начнёт-
ся, то затронет в первую очередь юг ре-
спублики.

— В Израиле в целом высоко оцени-
вают последние действия армии. Одна-
ко многим понятно, что успех времен-
ный и надо его использовать, чтобы 
решить задачу обеспечения безопас-
ности израильского севера. Думаю, 
возможность проведения наземной 

операции в ближайшее время суще-
ственно возросла, — сказал «Изве-
стиям» ведущий научный сотрудник 
отдела Израиля и еврейских общин Ин-
ститута востоковедения РАН Дмитрий 
Марьясис.

При этом вторжение в Ливан не-
сёт определённые риски и для Изра-
иля, и для его союзника США. Хотя 
американские власти приветствова-
ли смерть Насраллы, Вашингтон отго-
варивает Израиль от операции в Ли-
ване, опасаясь дальнейшей эскалации. 
По информации The Washington Post, 
«должностные лица США по-прежнему 
рекомендуют Израилю не проводить 
наземное вторжение в Ливан», посколь-
ку это только затруднит попытки ев-
рейского государства ещё более осла-
бить «Хезболлу».

Программный координатор Россий-
ского совета по международным делам 
Иван Бочаров полагает, что наземная 
операция может усилить децентрали-
зацию шиитского движения.

— Пока не до конца понятно, насколь-
ко адаптивна командная структура 
«Хезболлы» к новой ситуации. В лю-
бом случае, несмотря на ликвидацию 
практически всего высшего военного 
и политического руководства «Хезбол-
лы», движение остаётся довольно бое-

способной силой, способной оказать 
сопротивление ЦАХАЛ. В случае если 
Израиль всё-таки примет решение о на-
чале наземной операции на юге Ливана, 
можно ожидать децентрализации «Хез-
боллы» и повышения автономности от-
дельных её подразделений, — сказал 
он «Известиям».

Сотрудник Центра арабских и ис-
ламских исследований Института вос-
токоведения РАН Дмитрий Поляков 
отмечает, что заявленная цель Нета-
ньяху — возвращение жителей севера 
в свои дома — может быть достигну-
та только в результате создания бу-
ферной зоны в Южном Ливане и отво-
да формирований «Хезболлы» за реку 
Литани.

— Следовательно, до выполнения 
этих положений угроза военной опера-
ции в Ливане всё ещё остаётся высокой. 
И именно в этих условиях «Хезболла» 
может попробовать взять реванш, — 
сказал он в беседе с «Известиями».

Обострение на ливано-израиль-
ской границе началось после двух волн 
взрывов средств связи у сторонников 
«Хезболлы» 17 и 18 сентября. Позднее 
министр обороны Йоав Галант объявил 
о наступательной операции «Стрелы 
севера» в Ливане. ЦАХАЛ начал масси-
рованные обстрелы ливанской терри-

тории, в том числе столицы страны — 
Бейрута. В ответ «Хезболла» увеличила 
интенсивность и глубину ударов по из-
раильской территории.

При этом пока неясно, стоит ли 
ждать военной реакции со стороны 
главного союзника «Хезболлы» — Ира-
на. Удар по Бейруту, в результате кото-
рого погиб Хасан Насралла, также унёс 
жизнь генерал-майора иранского Кор-
пуса стражей исламской революции 
Аббаса Нилфорушана. 29 сентября гла-
ва МИД Ирана Аббас Арагчи пообещал, 
что Тегеран обязательно отреагирует 
на «ужасное преступление сионист-
ского режима». Свои варианты мести 
хотят подготовить и депутаты парла-
мента Ирана — соответствующие пред-
ложения они направят Высшему сове-
ту национальной безопасности. Кроме 
того, Тегеран рассчитывает в ближай-
шее время созвать экстренное заседа-
ние Совета Безопасности ООН, что-
бы обсудить ситуацию вокруг Ливана 
и убийства Насраллы.

Политическая элита Ирана сейчас 
расколота, считает преподаватель 
экономического факультета РУДН, 
приглашённый преподаватель ИОН 
РАНХиГС при президенте РФ Фархад 
Ибрагимов.

— Ситуация сейчас неоднозначная, 
поскольку всё зависит от решения вер-
ховного лидера страны аятоллы Али 
Хаменеи. На него оказывают влияние 
президент Масуд Пезешкиан и Корпус 
стражей исламской революции. КСИР 
считает, что Ирану нужно отвечать, 
поскольку напрямую задеты интере-
сы страны и главный иранский поли-
тический актив в регионе в лице «Хез-
боллы». Президент же считает, что это 
провокация, на которую Иран не дол-
жен поддаваться, это ловушка, кото-
рая может дорого обойтись, — сказал 
эксперт «Известиям».

    

Когда все дома
Как изменилась жизнь в Донбассе и Новороссии за два года
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До Киева не доведут
Чем обернётся победа критикующей 
антироссийские санкции партии в Австрии 

Семён Бойков

Победа Австрийской партии свобо-
ды (АПС), критикующей санкции ЕС 

против РФ, может ослабить проукраин-
ский лагерь в Европе, считают в эксперт-
ном сообществе. По предварительным 
итогам выборов в нижнюю палату пар-
ламента страны, прошедших 29 сентября, 
АПС набрала почти 29% голосов, обойдя 
правящую Австрийскую народную пар-
тию канцлера Карла Нехаммера. Несмо-
тря на однозначный успех АПС, политиче-
ской силе пока вряд ли удастся попасть 
в правительство, считают аналитики. При 
этом она, вероятнее всего, сможет полу-
чить место спикера национального сове-
та — третью по важности государствен-
ную должность в стране. О причинах 
победы АПС и её последствиях для Ев-
ропы — в материале «Известий».

29 сентября в Австрии прошли выбо-
ры в национальный совет (нижняя па-
лата парламента). Впервые в истории 
победу одержала правая Австрийская 
партия свободы, выступающая с кри-
тикой антироссийских санкций ЕС. 
По данным СМИ, партия набрала око-
ло 28,8% голосов — почти на 13% боль-
ше, чем по итогам голосования 2019 года. 
Правящая Австрийская народная пар-
тия (АНП) канцлера Карла Нехаммера 
заняла второе место, получив порядка 
26,3%. Таким образом, за пять лет она по-
теряла около 11%. 

Третье место прочат Социал-демо-
кратической партии Австрии — 21,1%. 
Также в парламент пройдут либераль-
ная партия NEOS («Новая Австрия 
и Либеральный форум») — 9,2% и «Зелё-
ные» — 8,3%. В выборах участвовали Ком-
мунистическая партия Австрии и Пив-
ная партия, но они, вероятно, не смогут 
преодолеть четырёхпроцентный по-
рог. Подсчёт голосов при этом продол-
жается. 

АПС может претендовать примерно 
на 57 из 183 мест нижней палаты парла-
мента. В её предвыборной кампании до-
минировала тема миграции. Партия, как 
и другие правые политические силы Ев-

ропы, выступает за жёсткую политику 
в этой области. В предвыборных дебатах 
лидер АПС Герберт Кикль, говоря об уси-
лиях по борьбе с нелегальной миграцией, 
заявил, что хотел бы создать «крепость» 
из восточноевропейских стран, объеди-
нившись с Венгрией и Словакией. После 
начала СВО Партия свободы не выступила 
с однозначной поддержкой Украины, вы-
сказалась против санкций в отношении 
РФ и призвала к восстановлению энер-
гетического сотрудничества с Москвой.

Руководитель отдела социальных 
и политических исследований Инсти-
тута Европы РАН Владимир Швейцер 
считает, что победа Австрийской партии 
свободы была ожидаемой. С января те-
кущего года, согласно многим опросам, 
партия набирала около 26–28% голосов. 

— Австрийская партия свободы вы-
строила политическую карьеру на про-
блеме миграции. Но к этому они до-
бавили позицию по теме отношения 
к санкциям. Тезис, который отстаивает 
Партия свободы: санкции не ударяют 
по России, не приносят пользу Украи-
не, а бьют по австрийцам. Тема того, что 
Австрии плохо от санкций, работает, — 
сказал эксперт «Известиям». — Кроме 
того, АПС удалось выиграть, потому что 
электорат Австрийской народной пар-
тии и социал-демократов не был слиш-
ком активным. Дело в том, что в Австрии 
произошли очень серьёзные наводне-
ния и вполне вероятно, что часть людей 
не пошли на выборы.
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« ТЕЗИС, КОТО-
РЫЙ ОТСТАИ-
ВАЕТ АВСТРИЙ-

СКАЯ ПАРТИЯ СВОБОДЫ: 
САНКЦИИ НЕ УДАРЯЮТ ПО 
РОССИИ, НЕ ПРИНОСЯТ 
ПОЛЬЗУ УКРАИНЕ, А БЬЮТ 
ПО АВСТРИЙЦАМ
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Встречное положение
Саудовская Аравия примет участие в саммите БРИКС в Казани

Альберт Калашян 

В Казани с 22 по 24 октября пройдёт 
саммит БРИКС, на котором будет 

представлена Саудовская Аравия, за-
явил «Известиям» высокопоставлен-
ный источник. Тем не менее статус 
Эр-Рияда в блоке остаётся неопреде-
лённым из-за политической и эконо-
мической осторожности королевства 
и отсутствия упорядоченной процеду-
ры вступления в объединение. Внеш-
няя политика страны характеризуется 
попытками балансировать между гло-
бальными державами. Какие причины 
побудили аравийскую монархию сде-
лать шаг в сторону полноценного уча-
стия в БРИКС — в материале «Известий».

XVI саммит БРИКС пройдёт в Каза-
ни 22–24 октября под председатель-
ством Российской Федерации. Одна 
из главных тем повестки дня казан-
ского саммита — это расширение объ-
единения. Всё больше стран изъявляет 
желание присоединиться к организа-
ции. Как выяснили «Известия», в сам-
мите примут участие и представите-
ли Эр-Рияда.

— Саудовская Аравия участвует 
практически во всех форматах рабо-
ты БРИКС. Более того, Эр-Рияд будет 
представлен на саммите объедине-
ния, который пройдёт в Казани в ок-
тябре, — заметил высокопоставлен-
ный источник.

При этом собеседник редакции 
не уточнил, на каком уровне будет 
представлена аравийская монархия.

Ранее глава МИД РФ Сергей Лав-
ров заявлял, что Россия пригласила 
наследного принца Саудовской Ара-
вии Мухаммеда бен Сальмана на сам-
мит в Казань.

Саудовская Аравия наряду с целым 
рядом других стран была приглашена 
в БРИКС на саммите объединения в Йо-
ханнесбурге в 2023-м — решение о рас-
ширении структуры тогда назвали 
историческим. Россия ориентирует-
ся на то, что королевство вошло в объ-
единение 1 января 2024 года. Однако 
18 января агентство Reuters сообщи-
ло со ссылкой на источники, что Сау-

довская Аравия всё ещё рассматривает 
предложение и пока не приняла окон-
чательного решения по присоедине-
нию к группе.

Первым официальным коммента-
рием со стороны арабской монархии 
стало заявление министра торгов-
ли королевства Маджида аль-Касаби 
на Всемирном экономическом фору-
ме в Давосе 16 января. По его словам, 
на тот момент королевство ещё не при-
соединилось к блоку стран в составе 
БРИКС.

В июне 2024 года после министер-
ской встречи БРИКС в Нижнем Нов-
городе замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков заявил: российская сторо-
на получила сигнал от саудовских 
коллег, что их участие не во всех ме-
роприятиях объединения вызвано 
незавершённостью «внутренних про-
цессов». Стоит отметить, что в Ниж-
нем Новгороде Саудовская Аравия 
как раз не принимала участия во всех 
мероприятиях.

— В ряде случаев саудовские пред-
ставители участвуют не по всему ди-
апазону проводимых мероприятий, 
а подключаются в тех случаях и форма-
тах, которые в силу незавершённости 
их внутренних процессов им наибо-
лее комфортны. Мы с уважением от-
носимся к этой позиции. Она не отме-

няет нашего базового заключения, что 
Саудовская Аравия вошла в БРИКС, — 
подчеркнул Сергей Рябков.

— Надо понимать, что участие 
в БРИКС не подразумевает «партийно-
го билета», — добавил в беседе с «Изве-
стиями» источник.

По мнению саудовского экономи-
ста Али аль-Хазми, участие королев-
ства в саммите БРИКС — это положи-
тельный момент, который даёт понять: 
даже если Саудовская Аравия не при-
соединится сейчас, то такое желание 
у монархии есть.

— В экономическом плане присое-
динение королевства к объединению 
значительно увеличит объём взаим-
ной торговли. Но БРИКС — это не толь-
ко экономическая организация, в ней 
есть и политический элемент. И коро-
левство продолжает изучать преиму-
щества, которые оно получит, присое-
динившись к этой структуре, — сказал 
«Известиям» Али аль-Хазми.

  Новости

Новый порядок для «Хезболлы»

Леонид Цуканов

Востоковед

И зраильская операция «Новый поря-
док» в Ливане завершилась ликвида-

цией Хасана Насраллы — генерального 
секретаря «Хезболлы» и одной из ключе-
вых фигур возглавляемой Ираном «оси 
сопротивления».

«Новый порядок» стал одной из са-
мых результативных операций из-
раильтян за последнее десятилетие 
и по уровню резонанса превзошёл 
даже августовскую ликвидацию гла-
вы политбюро ХАМАС Исмаила Хании. 
И дело не столько в масштабах опе-
рации (стирание с лица земли целого 
квартала в Бейруте против точечно-
го удара в Тегеране), сколько в накопи-
тельном психологическом эффекте.

Удар по «бункеру номер один» за-
вершил череду комбинированных 
операций армии и спецслужб Израиля 
(начавшуюся с пейджерной атаки и пе-
решедшую в массированные авиауда-
ры в рамках «Северных стрел»), эффект 
от которых шёл по нарастающей. Все-
го за пару недель было ликвидировано 
по меньшей мере три десятка высоко-
ранговых руководителей «Хезболлы». 
А возможное скорое начало наземной 
операции ЦАХАЛ в Южном Ливане 
лишь усиливает беспокойство.

Примечательно, что Израиль все-
ми силами пытается не делить ответ-
ственность за ликвидацию Насрал-
лы со «старшим другом» в лице США. 
Израильские военные чиновники 
в один голос твердят: Пентагон и Бе-
лый дом были уведомлены об опера-
ции в последний момент — чуть ли 

не в ту секунду, когда израильские са-
молёты осуществили сброс бетоно-
бойных бомб на Дахью. Впрочем, США 
не слишком-то скорбят из-за «превы-
шения пределов самообороны» ближ-
невосточным союзником. Так, Байден, 
комментируя новость о ликвидации 
Насраллы, заявил, что тот «ответствен 
за убийства сотен американцев», а Из-
раиль «имеет право на самозащиту». 

Куда более категорично оценивает 
ситуацию Иран. Официальный Теге-
ран возлагает на Вашингтон прямую 
ответственность за ликвидацию гла-
вы «Хезболлы» и считает, что Штаты 
таким образом пытаются искусствен-
но поменять баланс сил на Ближнем 
Востоке и подорвать военно-полити-
ческий имидж Ирана. Впрочем, пока 
Тегеран ограничивается словесными 
выпадами и не намерен идти на пря-
мую конфронтацию ни с Израилем, 
ни с США — тем более президент Ира-
на Масуд Пезешкиан ещё не оста-
вил надежды вдохнуть вторую жизнь 
в американо-иранский диалог.

Вместе с тем Иран по традиции 
не запрещает своим прокси-группи-
ровкам отвечать на ликвидацию На-
сраллы. Более того, руководство дало 
зелёный свет проведению дерзких на-
мекающих акций — чего стоит толь-
ко демонстративный удар йеменских 
хуситов по аэропорту Бен-Гурион 
в преддверии приземления борта Не-
таньяху. Впрочем, запущенная ими ра-
кета была перехвачена израильской 
системой «Хец» и не смогла нанести се-
рьёзный урон аэропорту.

Как бы то ни было, ответные ак-
ции Ирана постепенно переста-
ют впечатлять оппонентов. Тегеран 
и без того медлил с ответом на лик-
видацию Исмаила Хании (ХАМАС) 
и Фуада Шукра («Хезболла»), а также 
ряда других видных членов «оси со-
противления», объясняя это после-
довательной подготовкой к «хирур-
гическому удару». Теперь же, когда 
список на отмщение пополнили ещё 
несколько десятков фигур во главе 
с Насраллой, Ирану придётся искать 
способ убедительно расквитаться 
с обидчиками и не перейти при этом 
черту дозволенного.

Промедление же провоцирует не-
вольные брожения внутри «оси сопро-
тивления»: члены иранской прокси-
сети небезосновательно опасаются, 
что могут стать следующими в спи-
ске на ликвидацию. Ситуацию счита-
ют опасной не только в ХАМАС, остав-
шиеся лидеры которого уже год ходят 
под дамокловым мечом, но и в Йемене. 
Ликвидировав лидера хуситов Абдул-
Малика аль-Хуси, израильтяне могут 
на какое-то время нарушить баланс 
сил в стране (чем не преминут вос-
пользоваться просаудовские и про-
эмиратовские силы) и использовать 
неразбериху для прорыва торговой 
блокады в Красном море.

Конечно, «ось сопротивления» вся-
чески пытается бороться с поражен-
ческими настроениями. Например, 
изрядно потрёпанный боями в секто-
ре Газа ХАМАС после гибели Насрал-
лы объявил о формировании едино-
го фронта с «Хезболлой». Позже к ним 
присоединились йеменские хуситы. 
С обещанием поддержать ливанских 
товарищей оружием и добровольцами 
выступили и иракские группировки.

Однако «Хезболла» воспринимает 
данные заявления скорее как политес. 
Движение в большей степени сосредо-
точено на решении внутренних вопро-
сов. В условиях, когда до израильской 
наземной операции, судя по все-
му, остаются считаные недели (если 
не дни), долго оплакивать Насрал-
лу бойцы «Хезболлы» позволить себе 
не могут. Тем более ЦАХАЛ не дума-
ет давать ливанским визави передыш-
ку, публично грозя новыми «острыми 
действиями». В этой связи движению 
необходим новый руководитель, и при 
его назначении могут даже пренебречь 
некоторыми традициями, «опубличив» 
имя преемника до завершения траур-
ных мероприятий.

МНЕНИЕ   

Программа и развитие

Владимир Строев

Ректор Государственного университета 
управления 

Э кономика новых регионов нашей 
страны — ДНР, ЛНР, Запорожской 

и Херсонской областей — после их при-
соединения к Российской Федерации ис-
пытывает новый качественный скачок 
в своём развитии. Реализуется множество 
программ в разных сферах, направленных 
на дальнейшую полноценную интеграцию 
этих регионов в хозяйственный комплекс 
страны. Многие социально-экономиче-
ские достижения стали возможны за счёт 
принятия в 2023-м Комплексной програм-
мы социально-экономического разви-
тия этих регионов на период до 2030 года.

Вместе с тем помимо всевозможных 
мер поддержки этих регионов, которые 
носят пока в основном дотационный 
характер, необходимы новые импуль-
сы для дальнейшего развития их эконо-
мики и особенно реализации внешнеэ-
кономического потенциала.

До вхождения в состав нашей стра-
ны у каждого из новых регионов сальдо 
торгового баланса было отрицатель-
ным, а их внешняя торговля в большин-
стве своём была ориентирована на РФ. 
Сегодня же с учётом всех ограничений 
экономические связи этих субъектов 
всё ещё оторваны как от остальной ча-
сти России, так и от зарубежных стран.

В условиях изменяющихся приори-
тетов в развитии внешнеэкономиче-
ских связей прежде всего необходи-
мо определить ниши, специализации 
каждого из регионов, которые он мог 
бы занять в международной торгов-
ле и сфере трансграничных инвести-
ций. Очевидно, что у некоторых из них 
эта специализация, особенно в про-
мышленности, была сформирована 
и ранее, например компании ДНР могут 
быть серьёзно представлены на миро-
вых рынках угля и металлопродукции. 
Однако барьеры в виде санкций и дру-
гих ограничений не позволяют в пол-
ной мере реализовать внешнеэконо-
мический потенциал новых регионов. 
Серьёзным ограничением остаются 
и слабые связи между собственно рас-
сматриваемыми регионами.

Определённые положительные 
сдвиги в стимулировании развития 
их внешнеэкономической деятельно-
сти уже есть. Так, с середины 2023 года 
они получили статус особой эконо-
мической зоны, в которой на десяти-
летний срок предусмотрены суще-
ственные льготы, включая понижение 
страховых взносов для компаний и ну-
левую ставку налога на прибыль. Кроме 
того, предусматривается льготное кре-
дитование малого бизнеса. Сформи-
рованы специальные фонды развития 
промышленности, отбирающие и кре-
дитующие бизнес-проекты в регионах.

Вероятно, на ближайшие годы нам 
потребуется принятие специальной 
программы, которая бы адресно, имен-
но для новых регионов, регламенти-
ровала развитие их внешнеэконо-
мических связей на долгосрочную 
перспективу. В данном документе не-
обходимо чётко прописать возможные 
решения проблем инфраструктурно-
го обеспечения внешнеэкономической 
деятельности регионов, их полноцен-
ной интеграции в таможенно-транзит-
ное пространство ЕАЭС.

Отдельный значимый аспект — без-
опасность судоходства в Чёрном море, 
которое даже с учётом резкого сниже-
ния торговли России со странами Ев-
ропейского союза останется одним 
из ключевых направлений развития 
внешней торговли с другими регио-
нами мира. В перспективе с участи-
ем новых субъектов здесь возмож-
но формирование международного 
транспортного коридора по направле-
нию «Север — Юг». Наконец, отдельно-
го внимания заслуживает программи-
рование развития межрегиональных 
связей на разных уровнях, а также тор-
говых контактов для обеспечения 
транзита продукции в страны Азии, 
в том числе в Китай и государства пост-
советского пространства.

Понятно, что для комплексной ре-
ализации внешнеэкономического по-
тенциала новые регионы должны быть 
более тесно интегрированы с осталь-
ными частями нашей страны, чтобы ре-
шать проблемы как доступа к ресурсам, 
так и их эффективного использования 
во внешнеэкономической деятельности.

В любом случае ещё долгое время 
многие страны не будут воспринимать 
компании из новых регионов РФ как пол-
ноправных участников внешнеэконо-
мической деятельности. Однако в пер-
спективе, с учётом новых импульсов 
госполитики, которая серьёзно нацелена 
на развитие этой части страны, Донбасс 
и Новороссия, учитывая их географиче-
ское положение, экономический потен-
циал и наделённость ресурсами, могут 
стать центром развития международно-
го экономического сотрудничества.

МНЕНИЕ

— Постепенно появилось осознание 
значимости этого события. Я занимаюсь 
полиграфией. Мы оформляли участки, 
делали наружную рекламу и на террито-
рии ДНР, и на территории Запорожской 
области. Это был, наверное, один из са-
мых ярких периодов в жизни — когда 
ты делаешь что-то важное, веришь в то, 
что это то самое время, о котором, воз-
можно, ты будешь с гордостью расска-
зывать внукам, что ты принимал в этом 
участие, — вспомнил предприниматель 
из Донецка Роман Головин.

Майор Иван Филипоненко, офицер 
3-й общевойсковой армии ВС РФ, рас-
сказал, что к тому моменту — к концу 
сентября — ЛНР уже была освобожде-
на и часть сил была переброшена в ДНР, 
где они и встретили праздник вос-
соединения. В регионе было ощуще-
ние «чего-то невероятного», поскольку 
к этой цели — объединению с Росси-
ей — народ прошёл колоссальный путь. 
В день, когда президент официально 
объявил о воссоединении четырёх ре-
гионов с Россией, люди испытывали 
по-настоящему щемящую радость, го-
ворит председатель Общественной па-
латы ДНР Александр Кофман.

— Мы, разумеется, прекрасно осозна-
вали результаты референдума в тот мо-
мент. Но мы даже подумать не могли, что 

будет такой ажиотаж и с такой готовно-
стью люди пойдут голосовать за при-
соединение. Два года назад произошло 
событие, которое навсегда останется 
праздником в сердцах дончан, это один 
из самых великих праздников нашего 
региона, — поделился он.

�� ПЛАНЫ НА ВОССТАНОВЛЕНИЕ 
НОВЫХ СУБЪЕКТОВ

В апреле 2023 года российские власти 
утвердили программу социально-эконо-
мического развития четырёх новых ре-
гионов: она рассчитана до 2025-го с пер-
спективой продления до 2030 года. В ней 
заложено развитие здравоохранения, 
образования, культуры, спорта и туриз-
ма, транспорта и дорожной сети, а так-
же ТЭКа, агропрома, промышленности 
и МСП. Одно из центральных направле-
ний — строительство и восстановление 
жилья и инфраструктуры. Вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин уже назвал но-
вые субъекты «самой большой стройкой 
страны». На федеральном уровне соз-
дание правовой базы завершено: около 
60 законов было принято во время ра-
боты над интеграцией новых регионов 
России, заявила ранее председатель Со-
вета Федерации Валентина Матвиенко.

— Основной этап интеграции новых 
регионов в российскую действитель-
ность мы прошли. Сейчас происходит 
процесс донастройки некоторых мо-
ментов. В настоящее время ведётся ра-
бота над поиском путей решения ряда 
проблемных правовых вопросов, напря-
мую касающихся новых регионов. Сре-
ди них, к примеру, признание в России 
воинских званий и документов об об-
разовании военнослужащих, уволив-
шихся с военной службы до момента 
вступления новых регионов в состав 
РФ, осуществление предприниматель-
ской деятельности и функционирова-
ние свободной экономической зоны, — 
сказала «Известиям» сенатор от ДНР 
Наталья Никонорова.

Восстановление регионов сегод-
ня невозможно без возрождения эко-
номики. В ЛНР, к примеру, уже пришли 
83 участника свободной экономической 
зоны с инвестициями почти на 46 млрд 
рублей. Большинство проектов реали-
зуется в сферах машиностроения, стро-
ительства, пищевой промышленности, 
сельского хозяйства, добавила сенатор 
от ЛНР Дарья Лантратова.

— Провисающих отраслей у нас нет, 
восстановление и развитие идут по пла-
ну, хотя и осложняются постоянной 
опасностью, обстрелами и бомбёжка-
ми, — говорит сенатор от Запорожской 
области Дмитрий Ворона. — К примеру, 
говорили о необходимости компенса-
ции военных рисков для бизнеса и ин-
весторов на уровне 60–70% от суммы 
ущерба, предлагали два пути решения 
проблемы. Поднимали вопрос об уско-
рении процесса кадастрирования и раз-
граничения имущества в новых реги-
онах, о необходимости строить новую 

систему мелиорации, что поможет в три 
раза повысить урожайность. Так что это 
всё не проблемы, а план действий.

В воссоединённые регионы приходят 
и российские банки — 27 сентября в Ма-
риуполе открылся новый флагманский 
офис ПСБ. В общей сложности в четы-
рёх регионах действует более 500 бан-
ковских отделений.

При этом Донбасс и Новороссия так-
же обладают своим большим потенциа-
лом развития — прежде всего в реальном 
секторе экономики, включая металлур-
гию, машиностроение, агропромышлен-
ный комплекс. Это, в свою очередь, уси-
ливает потенциал всей России.

— Донбасс — это серьёзный промыш-
ленный край. Мы завершим все дела 
на фронте, отложим оружие и вернём-
ся к своим мирным профессиям. Дон-
басс покажет, что возвращение наших 
республик в состав России было не зря — 
это большая инвестиция в наше общее 
будущее. Мы восстановим свои города, 
мы сможем помогать другим регионам 
страны — потенциал для этого есть, — 
подчеркнул Иван Филипоненко.

Помимо этого немаловажна и бли-
зость регионов к Азовскому морю, за-
метил сенатор Дмитрий Ворона. Всего 
70 лет назад оно давало до 20% всей рыб-
ной добычи СССР, поэтому сейчас людей, 
которые живут возле моря за счёт его 
ресурсов, не может не беспокоить про-
блема снижения рыбного потенциала.

�� ПРОБЛЕМЫ В УСЛОВИЯХ 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

Интеграционные процессы затрагива-
ют все сферы жизни, однако иной раз 
и местные, и федеральные власти стал-
киваются с такими вопросами, о кото-
рых среднестатистический россиянин 
и не подумал бы, рассказал «Извести-
ям» сенатор от Херсонской области 
Игорь Кастюкевич.

— Например, вопрос оформления 
имущества и недвижимости по рос-
сийским стандартам, формирование 
баз данных имущества, которыми сей-
час занимаются в Росреестре. Это до-
вольно трудоёмкий процесс с учётом 

ещё и того, что многие владельцы иму-
щества находятся за пределами Хер-
сонской области и не могут приехать 
в регион. Сейчас решается вопрос, что-
бы граждане, имеющие имущество 
на Херсонщине, могли оформить его 
удалённо из других российских реги-
онов через МФЦ, — сказал он.

В связи с ведением боевых действий 
и обстрелами, которым подвергаются 
граждане, остаются сложности с вос-
становлением документов, поскольку 
многие архивы утрачены, признают се-
наторы. Впрочем, по наиболее частым 
случаям — оформлению российских 
паспортов, СНИЛС, ОМС — уже проце-
дуры налажены, и проблем с этим нет. 
Но на повестке всё ещё остаются во-
просы с подтверждением трудового 
стажа для начисления пенсий. Однако 
если в ДНР, по словам Натальи Никоноро-
вой, ситуация постепенно выправляется, 
то в ЛНР пока сохраняются трудности.

— В настоящее время ведётся боль-
шая работа в архивных службах. Осо-
бенно остро стоит вопрос подтвержде-
ния трудового стажа для перерасчёта 
пенсий. Без необходимых документов 
люди не могут получить свои законные 
выплаты, что создаёт дополнительные 
трудности. В некоторых районах ЛНР 
архивы сгорели или были уничтожены 
в ходе боевых действий, что делает про-
цесс восстановления документов ещё 
более сложным и длительным, — расска-
зала Дарья Лантратова.

Ещё один актуальный вопрос — прод-
ление лицензий, считает Дмитрий Во-
рона. К примеру, сейчас стоит вопрос 
о продлении срока действия лицен-
зий на добычу полезных ископаемых 
до 1 января 2030 года, поскольку компа-
нии не успевают оформить необходи-
мые документы в установленные сроки. 

Кроме того, надо решать вопросы, 
связанные с газификацией и водоснаб-
жением, компенсациями за разрушен-
ное жильё, получением социальных вы-
плат.

— Существенное влияние на интегра-
цию, конечно, оказывает оперативная 
обстановка. Объективно настраивать 
мирную жизнь по всем нормам и пра-
вилам в населённых пунктах 30- или 
15-километровой зоны от линии боево-
го соприкосновения довольно затрудни-
тельно. И всё же, несмотря на все труд-
ности, которые неизбежно возникают 
и будут возникать, Херсонщина, к при-
меру, развивается, восстанавливается. 
В регионе строят дороги, благоустраи-
вают места отдыха, создают спортивные 
и культурные объекты, сюда заходят ин-
весторы, — рассказал Игорь Кастюкевич.
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« ДОНБАСС — СЕ-
РЬЁЗНЫЙ ПРО-
МЫШЛЕННЫЙ 

КРАЙ. МЫ ЗАВЕРШИМ ВСЕ 
ДЕЛА НА ФРОНТЕ, ОТЛОЖИМ 
ОРУЖИЕ И ВЕРНЁМСЯ К СВО-
ИМ МИРНЫМ ПРОФЕССИ-
ЯМ. ДОНБАСС ПОКАЖЕТ, ЧТО 
ВОЗВРАЩЕНИЕ НАШИХ РЕ-
СПУБЛИК В СОСТАВ РОССИИ 
БЫЛО НЕ ЗРЯ
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Валерий Кодачигов

Н а развитие быстрого домашне-
го интернета в крупных горо-

дах и административных центрах РФ 
к 2030 году планируется потратить 
почти 287 млрд рублей. Это следует 
из предварительной версии федераль-
ного проекта «Инфраструктура досту-
па к сети интернет». Предполагаемые 
расходы бюджета на это могут соста-
вить около 9 млрд, ещё 278 млрд пла-
нируется привлечь из внебюджетных 
источников. Сейчас средняя скорость 
широкополосного фиксированного 
интернета в многоквартирных домах 
почти в 12 раз ниже той, что планирует-
ся достигнуть согласно проекту, отме-
чают эксперты. Модернизировать про-
водные сети необходимо: из-за роста 
интереса к онлайн-видео и увеличения 
количества умных устройств на них ло-
жится всё большая нагрузка, добав-
ляют они.

К 2030 году у жителей многоквар-
тирных домов в городах с населением 
более 100 тыс. человек и администра-
тивных центров регионов должна по-
явиться возможность подключения 
к фиксированному широкополосно-
му доступу в интернет (ШПД) на ско-
рости от 1 Гбит/с. Об этом говорится 
в предварительной редакции феде-
рального проекта «Инфраструктура 
доступа к сети интернет», с которой 
ознакомились «Известия». Он станет 
частью более масштабного националь-
ного проекта «Экономика данных». Об-
щий бюджет подключения россиян 
к скоростной Сети оценивается почти 
в 287 млрд рублей, 9 млрд из которых 
планируется привлечь из федерально-
го бюджета, а около 278 млрд — из вне-
бюджетных источников.

— Это вопрос суммарных инвести-
ций всех операторов, — рассказал «Из-
вестиям» источник в телеком-отрас-
ли, знакомый с проектом. — Средства 
планируется направлять на обору-
дование, программное обеспечение, 
а также на работы и услуги по под-
ключению.

Внебюджетным источником фи-
нансирования будут служить привле-
каемые операторами кредитные сред-
ства, добавил он.

Такое развитие фиксированных 
сетей наряду с созданием системы 
спутниковой связи для высокоско-
ростного доступа и модернизаци-
ей мобильных сетей должно приве-
сти к тому, что быстрым интернетом 
к 2030 году будет обеспечено до 97% 
домохозяйств (к 2036-му — до 99%), 
рассчитывают авторы проекта.

Документ ещё находится на меж-
ведомственном согласовании и может 
быть доработан, говорить об итого-
вых цифрах преждевременно, сказа-
ли «Известиям» в Минцифры.

Меры финансовой поддержки 
операторов связи — важная состав-
ляющая развития телеком-отрасли 
и внедрения сетей нового поколения, 
отметили в пресс-службе «МегаФона». 
Однако предметно оценивать содер-
жание федерального проекта можно 
будет после утверждения соответ-
ствующих нормативных докумен-
тов, считают в компании.

— Сумма вложений участников 
рынка и бюджета в обеспечение 
в России повсеместных подключе-
ний на скорости 1 Гбит/с, как сле-
дует из паспорта федпроекта «Ин-
фраструктура доступа в интернет», 
эквивалентна $3,12 млрд по текуще-
му курсу ЦБ РФ, — отметил партнёр 
ComNews Research Леонид Коник.

Он выразил сомнение, что заяв-
ленный бюджет будет достаточным. 
Для сравнения: каждый из четырёх 

федеральных сотовых операторов 
в РФ в период развития LTE-сетей ин-
вестировал не менее чем по $3 млрд, 
а в мобильных сетях нет затрат на по-
следнюю милю (доведение кабелей 
связи до домов и квартир), расска-
зал он.

По данным сервиса Ookla на ав-
густ, средняя скорость широкопо-
лосного фиксированного интернет-
доступа в России составляет 88,08 
Мбит/с (страна занимает по этому 
показателю 61-е место в мире). Уве-
личить скорость доступа более чем 
на порядок (в 11,6 раза) за шесть лет — 
задача сверхамбициозная, считает 
Леонид Коник.

— Тем более что сегодня широкопо-
лосного доступа в интернет лишены 
более 10% граждан РФ. Из данных Рос-
сийского статистического ежегодни-
ка-2024 следует, что в 2023 году доля 
домохозяйств без ШПД составляла 
14,5%, при этом вообще не имело ни-
какого интернет-подключения 13,4% 
домохозяйств, — отметил эксперт.

Исследовательская компания 
Omdia, на данные которой ссылается 
Леонид Коник, прогнозирует: среднее 
количество подключённых устройств 
в каж дом доме по всему миру 
в 2025 году достигнет 25 (что вдвое 
больше показателя 2020-го — 13 де-
вайсов на домохозяйство). К 2030-му 
эта цифра увеличится до 44 гаджетов.

— Это множество устройств наря-
ду с утяжелением контента и ростом 
популярности видеосервисов требу-
ет существенного повышения скоро-
сти интернет-подключения, — объяс-
няет Леонид Коник.

По прогнозам исследователь-
ской компании, в 2030 году доля до-
мохозяйств, имеющих подключение 
на скорости 1 Гбит/с, в Восточной/
Юго-Восточной Азии и Океании до-
стигнет 61%, а в других частях мира 
и того меньше: в Северной Америке — 
46%, в Западной Европе — 32%, в Вос-
точной Европе — 14%, а на Ближнем 
Востоке и в Африке — всего 6 и 4% со-
ответственно.

— Правда, в 2021 году Omdia ут-
верждала, что к 2025-му домашние 
широкополосные сети со скоростью 
загрузки менее 100 Мбит/с просто 
исчезнут. Но реальность показывает, 
что до этого ещё очень далеко, — от-
мечает Леонид Коник.

В МТС знакомы с инициативой, 
включённой в паспорт федпроекта 
«Инфраструктура доступа в интер-
нет». Актуальность высокоскоростно-
го интернета обусловлена растущим 

потреблением трафика и увеличени-
ем количества устройств, отметили 
в компании.

— Сейчас актуальной технологи-
ей фиксированного ШПД является 
волоконно-оптическая технология 
GPON, обеспечивающая скорость пе-
редачи данных до 1 Гбит/с. Например, 
к сети GPON от МТС в Московском ре-
гионе подключены более 2,3 млн або-
нентов. Благодаря высокой пропуск-
ной способности сети пользователи 

Экономика и бизнес

«Клиенты “Открытия” переходят в ВТБ за две минуты»
Зампред правления «Открытия» Юрий Андресов — об интеграции банков,  
миграции клиентов и привилегиях для владельцев карт

Мария Фрай

И нтеграция ВТБ и «Открытия» с объ-
единением нескольких миллио-

нов клиентов стала самой масштабной 
на российском банковском рынке. Для 
этого банки запустили онлайн-переход, 
который позволяет перейти на обслу-
живание в ВТБ всего за несколько кли-
ков. Как это сказалось на интеграции, 
рассказал в интервью «Известиям» 
зампред правления банка «Открытие» 
Юрий Андресов.

Какие итоги перехода розничных кли-
ентов из банка «Открытие» в ВТБ мож-
но подвести уже сейчас?

На сегодняшний день свыше 2 млн 
человек уже перешли в ВТБ, это больше 
половины пользователей. И, что важ-
но, большинство сделало это полно-
стью дистанционно.

Чтобы это стало возможным, мы за-
пустили онлайн-переход — специаль-
ный инновационный сервис, который 
позволяет без посещения офиса или 
звонка в кол-центр всего за несколько 
кликов в телефоне перейти на обслу-
живание в ВТБ. Это уникальная опция, 
которую пока ни один банк не предла-
гал своим пользователям во время объ-
единения. Очень похоже на смену своего 
смартфона: всего пара минут — и вы уже 
клиент другого банка со всеми привыч-
ными сервисами, но на принципиально 
других мощностях. Не дольше, чем вы-
пить чашку кофе.

Мы активно продолжаем объедине-
ние пассивов и активов между банками. 
Например, из «Открытия» в ВТБ пере-
шло уже 85% запланированных объёмов 
активов — это 658 млрд рублей. С точ-
ки зрения средств клиентов цифра ещё 
выше — 842 млрд, это 78% от общего объ-
ёма с учётом вкладов на балансе «От-
крытия», которые будут переведены 
в ВТБ по окончании срока их действия.

Какие преимущества кроме скорости 
даёт онлайн-переход?

«Открытие» и ВТБ — это не только 
крупные, но и системообразующие 

банки. Для нас было важно, чтобы для 
клиентов процесс прошёл комфортно, 
поэтому было принято решение запу-
стить бесшовный переход.

Однако миграция для пользователя 
всё равно должна быть активным дей-
ствием, то есть нужно, чтобы он дал 
своё согласие — зашёл в приложение 
банка и подтвердил перевод банков-
ских продуктов.

Как только человек принимает 
предложение о переходе в ВТБ, систе-
ма внутри «Открытия» за несколько се-
кунд собирает остатки на счетах кли-
ента и отправляет средства в ВТБ.

При этом переход никак не помеша-
ет проведению ежедневных операций, 
которые можно будет удобно настро-
ить в мобильном приложении или ин-
тернет-банке ВТБ. Старая банковская 
карта также продолжит действовать, 
она прикрепится к новому счёту ВТБ, 
её можно будет использовать без ка-
ких-либо ограничений. Карту автома-
тически заменят, когда уже закончит-
ся срок её действия.

Какие этапы интеграции уже пройдены 
и какие ещё осталось пройти?

Процесс интеграции банков мы запу-
стили в начале прошлого года. Первым 
этапом стало объединение банкомат-
ных сетей, чтобы клиенты могли вы-
брать любой банкомат — ВТБ, «Откры-
тия» или РНКБ, вне зависимости от того, 
картой какого банка они пользуются.

Далее — с октября прошлого года — 
мы начали переводить в ВТБ портфель 
потребительских кредитов, а весной 
2024 года ипотеку и автокредиты.

В мае заработал онлайн-переход. 
Тех, кто ещё не перешёл в ВТБ, мы про-

должаем информировать о возмож-
ности онлайн-перехода. Сотрудники 
кол-центра обзванивают клиентов, 
которые начали перевод продуктов, 
но по каким-то причинам не заверши-
ли его. Нам важно, чтобы этот процесс 
не создавал трудностей для пользова-
телей, поэтому сотрудники в индиви-
дуальном порядке помогают решить 
все возникшие вопросы.

Завершить интеграцию полностью 
мы планируем в декабре этого года.

Какие продуктовые преимущества по-
лучают клиенты «Открытия» при пере-
ходе в ВТБ?

Нам важно, чтобы клиент перешёл 
в ВТБ до конца года — в этом случае 
он получает целый ряд дополнитель-
ных бонусов. При этом все условия 
по действующим продуктам сохра-
няются, включая процентные ставки.

Например, клиенты «Открытия» 
в первом полугодии 2024 года могли 
оформить вклад с повышенной став-
кой, после окончания которого вся 

сумма депозита вместе с процентами 
будет переведена на счёт в ВТБ. Этим 
предложением воспользовались по-
рядка 40% вкладчиков нашего банка.

Для клиентов, которые хотят сра-
зу перевести свои сбережения в ВТБ, 
мы предлагаем повышенную ставку 
по вкладам и накопительным счетам. 
При этом старые депозиты в «Откры-
тии» можно закрыть без потери про-
центов, воспользовавшись специ-
альным предложением. И даже если 
у человека ранее уже был счёт в ВТБ 
и он переводит свои средства из «От-
крытия», то всё равно получит более 
выгодные условия как новый клиент.

Во-вторых, из «Открытия» в ВТБ 
можно перевести доллары США, евро 
и китайские юани. Это не получится 
сделать в другие банки. Также кли-
енты могут перевести драгоценные 
металлы (ОМС), это тоже уникальная 
возможность.

В-третьих, премиальное обслужи-
вание в ВТБ могут получить не толь-
ко клиенты «Открытия» со статусом 
«Премиум», но и клиенты с крупными 
остатками, ранее не имевшие преми-
ального пакета.

Для пенсионеров и клиентов, ко-
торые получают социальные выпла-
ты, при переходе в ВТБ предусмотре-
ны специальные надбавки.

Кроме того, после миграции из «От-
крытия» в ВТБ пользователи будут по-
лучать кешбэк привычными рубля-
ми. Раньше ВТБ использовал бонусы, 
но в рамках новой стратегии суще-
ственно улучшил свою программу, 
что удачно совпало с интеграцией 
«Открытия». Можно сказать, что проя-
вился эффект синергии — в результате 
мы возьмём лучшее из обоих банков. 
После начала интеграции ВТБ пере-
шёл на выплату кешбэка рублями.

Это только для клиентов, которые пе-
реходят из «Открытия», или для всех?

Речь обо всех клиентах. Но для тех, 
кто переходит из «Открытия» в ВТБ, 
это будет особенно важно, посколь-

ку они привыкли получать кешбэк 
именно в рублях. В ВТБ же кешбэк 
начислялся в бонусах, что для кли-
ентов «Открытия» могло бы быть не-
привычно и не очень удобно.

В целом обновлённая програм-
ма лояльности ВТБ стала более вы-
годной. Теперь ежемесячно можно 
выбрать больше категорий повы-
шенного кешбэка, а его размер до-
стигает 25%.

Отдельно ещё скажу про один 
продукт, привычный для клиен-
тов «Открытия», но которого рань-
ше не было в ВТБ, — это кобрендин-
говая карта с «Аэрофлотом». Она 
была запущена в ВТБ в июне этого 
года для клиентов со статусом «При-
вилегия» и «Прайм». За все покупки 
по карте «ВТБ-Аэрофлот» начисля-
ются мили — в соответствии с про-
граммой «Аэрофлот Бонус». Их мож-
но будет использовать для покупки 
билетов, повышения класса обслужи-
вания, а также для покупок товаров 
и услуг партнёров программы.

Нам было важно, чтобы процесс 
интеграции «Открытия» и ВТБ при-
внёс в группу лучшие практики, про-
дукты и сервисы и сделал их доступ-
ными для всех клиентов группы.

В чём вы видите самые главные пре-
имущества объединения «Открытия» 
и ВТБ?

ВТБ всегда был одним из круп-
нейших банков не только в России, 
но и за её пределами. Его команда 
имеет опыт работы по всему миру. 
В сегодняшних условиях, с учётом 
ограничений, ВТБ остаётся одной 
из крупнейших финансовых групп, 
которые представлены в странах 
СНГ, и по-прежнему работает в дру-
жественных государствах. И при объ-
единении клиенты «Открытия» ста-
новятся частью этой глобальной 
компании.

После интеграции с «Открытием» 
объединённая финансовая группа 
увеличилась — у неё стало ещё боль-
ше ресурсов, а продуктовая линейка 
расширилась.

При этом преимущества получили 
как клиенты «Открытия», так и кли-
енты ВТБ. Группа получила новые на-
работки с рынка одного из крупней-
ших, системообразующих игроков. 
Это обоюдно выгодная история, кото-
рая расширяет количество доступных 
продуктов для клиентских баз обоих 
банков и усиливает эффект синергии.

« КЛИЕНТАМ ВТБ 
ПОСЛЕ ПЕРЕХО
ДА ИЗ «ОТКРЫ

ТИЯ» НЕ НУЖНО БУДЕТ  
ПЕРЕВЫПУСКАТЬ ПЛАСТИК

« ЗАВЕРШИТЬ  
ИНТЕГРАЦИЮ 
ПОЛНОСТЬЮ 

МЫ ПЛАНИРУЕМ В ДЕКАБ
РЕ ЭТОГО ГОДА

« ПОСЛЕ НАЧА
ЛА ИНТЕГРАЦИИ 
ВТБ ПЕРЕШЁЛ 

НА ВЫПЛАТУ КЕШБЭКА  
РУБЛЯМИ
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Кабель преткновения
В развитие домашнего интернета могут вложить 287 млрд

Правительство 
одобрило проект 
бюджета  
на 2025–2027 годы

П равительство России одоб-
рило проект федерально-

го бюджета на предстоящие три 
года, сообщил кабмин 29 сен-
тября. Решение принято на за-
седании Белого дома, где рас-
сматривался законопроект, ещё 
24 сентября. Следующим этапом 
документ внесут в Госдуму.

  Как заявлял премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин по-
сле заседания, в 2025-м про-
гнозируется рост доходов 
бюджета до 40,3 трлн руб лей — 
это почти на 12% больше по-
казателя 2024 года. Расходы 
казны увеличатся на ту же 
величину — до 41,5 трлн  
в 2025-м. 

  Приоритетами в тратах фе-
дерального бюджета высту-
пают социальная поддержка 
граждан, финансовое обеспе-
чение затрат на оборону и без-
опасность, нужд СВО, а также 
поддержка семей участников 
спецоперации; обеспечение 
технологического лидерства 
и расширение инфраструк-
туры, говорил глава Мин-
фина Антон Силуанов после 
заседания правительства 
24 сентября.

  В частности, в основном фи-
нансовом плане на ближай-
шие шесть лет предусмотрено 
свыше 40 трлн рублей на обе-
спечение 19 нацпроектов. 
В бюджетной трёхлетке на фи-
нансирование новых нацпро-
ектов предусмотрено 5,7 трлн 
рублей, 6,2 трлн рублей 
и 6,3 трлн рублей соответ-
ственно, уточнили в Минфине.

  Ожидается, что все три года 
казна будет дефицитной:  
недостача составит 0,5% 
ВВП — в 2025-м, 0,9% — в 2026-м 
и 1,1% — в 2027-м.

  

в 12 раз

увеличить скорость интернета 
в многоквартирных домах

планируется
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Газ намётан
A — Это скорее может быть по-

пыткой показать Китаю, что 
у «Газпрома» есть альтернативные рын-
ки сбыта и они возьмут много. Поэтому 
здесь «Газпрому» даже выгодно проде-
монстрировать, что есть возможность 
продать западно-сибирский газ на дру-
гие рынки, для того чтобы поторопить 
Китай с подписанием контракта, — поде-
лился мнением с «Известиями» ведущий 
аналитик Фонда национальной энерге-
тической безопасности Игорь Юшков.

По мнению эксперта, Пекин занял 
выжидательную позицию, надеясь 
на снижение цены в связи с западны-
ми санкциями. Например, может пре-
кратиться транзит газа в Европу через 
Украину, что, вероятно, побудит «Газ-
пром» сбавить цену для быстрого сбы-
та скопившегося топлива. Есть и дру-
гое объяснение. Иран — большая страна, 
поэтому наличие необходимой инфра-
структуры не менее важно, чем нали-
чие газа.

Все его месторождения находятся 
на юге, а население сосредоточено в ос-
новном на севере. Поэтому зимой в не-
которых районах, особенно в деревнях, 
действительно ощущается нехватка 
газа, несмотря на большие запасы, ска-
зал «Известиям» иранский политолог 
Амир Чахаки. По его словам, Тегера-
ну может быть выгодно обеспечивать 
север газом из-за границы, а ресурсы 
на юге отдавать на экспорт. Чахаки счи-
тает вероятным, что новый президент 
Ирана Масуд Пезешкиан обсудит кон-
тракт с президентом РФ Владимиром 
Путиным на саммите БРИКС в Казани.

Также ожидается сотрудничество 
и в нефтяной сфере, что выглядит ло-
гичнее — по крайней мере Иран не вхо-
дит даже в пятёрку крупнейших произ-
водителей. Министр энергетики Ирана 
подтвердил растущий интерес россий-
ских компаний и к участию в нефтяных 
проектах страны.

— По полученной мной информа-
ции, сейчас ведутся переговоры в этом 
отношении. Российские компании 
и предприятия, которые готовы выйти 
на финансирование, с высокой долей ве-
роятности смогут обеспечить это со-
трудничество, — отметил министр в бе-
седе с «Известиями».

Алиабади также рассказал о со-
трудничестве и в атомной сфере. Сей-
час в Иране строится второй и третий 
энергоблоки АЭС «Бушер» при участии 
«Росатома».

— По информации Организации 
по атомной энергии Ирана, у нас хоро-
ший фундамент для дальнейшего со-
трудничества, — уточнил политик.

Москва и Тегеран развивают мас-
штабные проекты и в области электро-
энергии. В августе прошлого года Мин-
энерго РФ сообщало, что Россия, Иран 
и Азербайджан договорились завершить 
работу над технико-экономическим обо-
снованием (ТЭО) объединения электро-
энергетических систем стран к концу 
2023 года. На недавно прошедшей «Рос-
сийской энергетической неделе» вице-
премьер РФ Александр Новак уточнил, 
что работа над ТЭО пока продолжается.

— В первую очередь мы хотели бы под-
ключить нашу электросеть к российской. 
Мы уже давно преследуем эту цель, — 
рассказал иранский министр. — Мы уже 
провели исследования по подключе-
нию электросети через Азербайджан. 
Мы в целом изучили множество спосо-
бов, включая и связку с Туркменистаном. 
Во время визита в Россию я обсудил этот 
вопрос с высокопоставленными лицами 
российского правительства. Проект при-
несёт пользу таким странам БРИКС, как 
Иран, Саудовская Аравия, ОАЭ, Россия 
и Китай. Это особенно важно, посколь-
ку мы находимся в разных часовых поя-
сах и пиковое потребление различается.

В 2022 году на фоне СВО на Украине 
поставки сырья из РФ на Запад посте-
пенно перекрывались. «Северный по-
ток-1» был остановлен из-за диверсии, 
снабжение по газопроводу Ямал — Евро-
па не осуществляется из-за российских 
контрсанкций, а «Северный поток-2» так 
и не запустили в эксплуатацию. В ре-
зультате Европа лишилась больших объ-
ёмов дешёвого топлива.

Поставки трубопроводного газа 
из РФ в дальнее зарубежье сегодня осу-
ществляются тремя путями: через газо-
транспортную систему Украины, по ту-
рецкому направлению (включающему 
газопроводы «Турецкий поток» и «Го-
лубой поток», через которые топливо 

поступает в Турцию, страны Юго-Вос-
точной и Центральной Европы), а так-
же по «Силе Сибири». Объёмы поставок 
по первым двум маршрутам составля-
ют около 30 млрд куб. м в год.

— Также с российских проектов в Ар-
ктике и Балтийском море поставляется 
СПГ — преимущественно на европейский 
рынок. В прошлом году — 13 млн т, или 
почти 18 млрд куб. м, — отметил замген-
директора Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексей Гривач.

При этом Россия ведёт активную 
работу по развитию альтернативных 
рынков сбыта, добавил эксперт. Нара-
щиваются поставки и в Китай, начат 
и расширяется экспорт в Узбекистан, 
из перспективных планов также мож-
но добавить переговоры по формирова-
нию газового хаба в Турции, куда РФ уже 
поставляет значительные объёмы и мо-
жет даже нарастить в результате запу-
ска международного центра торговли га-
зом в Стамбуле, отметил Алексей Гривач.

К слову, Новак на РЭН заявил, что 
в 2025 году страна выходит на макси-
мальные контрактные обязательства 
с китайскими партнёрами. «Увеличе-
ние поставок растёт, соответственно, 
в 2024 году растёт и добыча газа. По срав-
нению с 2023 годом мы с плюсом выйдем 
на 60 млрд куб. м газодобычи», — отме-
тил вице-премьер РФ.

Россия стремится к переориентации 
поставок трубопроводного газа на ры-
нок Китая, сказал доцент Финансового 
университета при правительстве РФ Ва-
лерий Андрианов.

— Уже с декабря этого года действую-
щий газопровод «Сила Сибири» вый дет 
раньше запланированного срока на мак-
симальную мощность в 38 млрд куб. м 
в год. Что касается перспективных про-
ектов, то речь идёт в первую очередь 
о «Силе Сибири-2». Данный проект пред-
полагает сооружение газопровода из За-
падной Сибири (откуда раньше газ по-
ставлялся в Европу) до территории КНР 
транзитом через Монголию. Предполага-
емая мощность данной трубы — 50 млрд 
куб. м в год, — подчеркнул эксперт.

«ФАС однозначно за повышение штрафов в рекламе финуслуг»
A Видите ли вы аналогичные 

нарушения в рекламе депо-
зитов?

Вклады — следующие на очереди 
после кредитов в вопросе регулиро-
вания рекламы. Как я уже сказала, сей-
час банки переключились на продви-
жение именно этих продуктов, поэтому, 
если мы зафиксируем большое коли-
чество жалоб потребителей и наруше-
ний, не исключаю, что мы начнём рабо-
тать над изменением законодательства 
в этой части.

Банки предлагали заменить дис-
клеймеры предупреждающей фра-
зой и в рекламе вкладов, но есть раз-
ница: содержание рекламы кредитов 
уже скорректировано требованиями 
по ПСК. По вкладам такого принципа 
пока нет, поэтому мы эту идею не под-
держиваем. Сейчас мы работаем над 
аналогом ПСК для рекламы вкладов со-
вместно со Службой по защите прав 
потребителей и обеспечению доступ-
ности финансовых услуг ЦБ РФ.

Над какими ещё проектами с ЦБ вы ра-
ботаете?

В фокусе нашего внимания так-
же проблема «раздолжнителей». Это 
реклама услуг, связанная с банкрот-
ством граждан: например, снижением 
размера задолженности или избавле-
нием от долгов. Сейчас к нам поступа-
ет большое количество жалоб на та-
кую рекламу: часто в ней умалчивается 
существенная информация о негатив-
ных последствиях процедуры. В свя-
зи с этим мы поручили территориаль-
ным органам ФАС усилить контроль 
над распространением и содержани-
ем такой рекламы. За 2023–2024 годы 
мы пресекли 87 фактов продвижения 
«раздолжнителей».

Сейчас в Госдуму внесена инициа-
тива дополнить закон о рекламе тре-
бованиями к продвижению услуг, 
связанных с банкротством граждан. 
Предлагается запретить «раздолжни-
телям» гарантировать или даже упо-
минать о возможности освобождения 
от всех обязательств перед кредитора-
ми, утверждать о праве не вносить пла-
тежи по займам. Также такая реклама 
должна будет содержать информацию 
о последствиях процедуры банкрот-
ства и возможности её бесплатного 
проведения через внесудебный меха-
низм.

Следует ли ужесточить ответственность 
за нарушения в рекламе финансовых 
услуг?

ФАС России однозначно выступает 
за повышение штрафных санкций за на-
рушения в рекламе финансовых услуг.

Сейчас за нарушение закона о ре-
кламе штраф для юрлиц составляет 
100–500 тыс. рублей, за нарушения в ре-
кламе кредитов он выше — от 600 тыс. 
до 1,6 млн. Этого, безусловно, недоста-
точно, потому что выгода от продвиже-
ния банковских продуктов и привлече-
ния новых клиентов перекрывает такие 
«расходы». Лично я считаю, что штраф-
ная вилка по таким нарушениям могла 
бы составлять 3–5 млн рублей. В любом 
случае речь должна идти именно о мил-
лионах рублей.

Мы понимаем, что сейчас беспокой-
ство банков из-за таких штрафов могут 
вызывать только репутационные из-

держки и внимание к их деятельности, 
ведь граждане пишут не только в ФАС, 
но и депутатам, сенаторам. Не исклю-
чаю, что критическая масса обращений 
и жалоб может стать причиной разработ-
ки новой законодательной инициативы 
со стороны Госдумы и Совета Федерации.

Согласно статистике ФАС, наибольшее 
количество нарушений фиксируется 
именно в отношении спама. Какие у вас 
есть инициативы по борьбе с этой про-
блемой?

Проблема массовая — за первое полу-
годие 2024-го спам занял треть от всех 
выявленных ФАС нарушений в сфере ре-
кламы. На спам-звонки и СМС нам посту-
пает больше всего жалоб, но выявление 
таких нарушений требует серьёзного 
расследования и много времени. Здесь 
я вынуждена признать, что мы можем 
только бить по хвостам, но не пресечь 
проблему в корне.

Безусловно, проблему спама нужно 
решать на уровне мобильных операто-
ров. Каждый спам-звонок можно отли-

чать по ряду технических характеристик 
и сразу блокировать. Мы с коллегами 
из Минцифры провели несколько рабо-
чих совещаний по этому вопросу. Нам 
предстоит совместно определить такие 
параметры — к нам уже поступало соот-
ветствующее поручение от Совфеда.

Как идёт борьба ФАС с незаконно разме-
щёнными рекламными конструкциями?

В ноябре 2023 года мы объявили, что 
возьмём этот вопрос на контроль. Ре-
кламные конструкции, установлен-
ные без разрешения органов местно-
го самоуправления, с одной стороны, 
портят внешний облик городов, с дру-
гой — их владельцы получают необосно-
ванные преимущества перед добросо-
вестными конкурентами. При этом 
местные бюджеты муниципалитетов 
не получают доходов от таких незакон-
ных конструкций, а законные предпри-

ниматели теряют возможную прибыль 
от рекламодателей.

В 2023 году территориальные органы 
ФАС выдали 142 предупреждения регио-
нальным властям в отношении более 
чем 2 тыс. незаконных конструкций. При 
этом только за первое полугодие 2024-го 
их выдали в полтора раза больше — уже 
228. Мы рассчитываем, что к концу года 
во всех регионах РФ рекламные кон-
струкции будут размещены только со-
гласно утверждённым схемам.

Региональные власти иногда дей-
ствуют проактивно — самостоятельно 
осматривают городские пространства 
и выявляют рекламные конструкции, 
которые нужно демонтировать. Также 
среди лучших практик мы отмечаем 
создание интерактивной схемы разме-
щения рекламных конструкций, удоб-
ной для восприятия как участниками 
рекламного рынка, так и контролирую-
щими структурами. Мы планируем объ-
единить такие примеры добросовест-
ной работы и разослать документ главам 
всех субъектов страны.

С какими новыми вызовами ФАС стал-
кивается в борьбе с недобросовестной 
конкуренцией?

ФАС России сейчас совместно с экс-
пертами изучает такую маркетинговую 
уловку, как гринвошинг. Некоторые 
товары позиционируются как нату-
ральные/экологичные/органические, 
но на самом деле таковыми не являют-
ся. Наша позиция: если производитель 
не может это подтвердить, таких поме-
ток быть не должно.

Очень важно пресекать такие слу-
чаи, потому что они приводят к пере-
косам на рынке и обманывают ожида-
ния потребителей. Согласно опросам, 
59% россиян готовы сделать выбор 
в пользу товара, который имеет отно-
шение к экологии. Мы вместе с экспер-
тами анализируем такие практики, го-
товим рекомендации ФАС и планируем 
представить их на заседании эксперт-
ного совета.

Какие ещё важные проблемы в части не-
добросовестной конкуренции вы фик-
сируете?

Мы видим проблемы в отношении 
дженериков — воспроизведённых ле-
карственных препаратов. Участились 
жалобы фармкомпаний — держателей 
патента на изобретение в отношении 
конкурентов, которые продвигают дже-
нерики с нарушением закона. Так, вы-
пускать лекарства можно только после 
окончания действия патента компа-
нии-производителя, который обычно 
выдаётся на длительный срок. Сейчас 
мы видим случаи, когда дженерики вво-
дятся в гражданский оборот в период, 
пока патентная защита ещё действует, 
в частности они предлагаются к постав-
кам по госзакупкам.

По мнению ФАС, такие действия мо-
гут содержать признаки недобросо-
вестной конкуренции. Сейчас мы рас-
сматриваем пять таких дел по жалобам 
фармкомпаний — относимся к ним 
очень внимательно, ведь часто речь 
идёт о жизненно важных лекарствах.
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«Газпрому» даже вы-
годно продемонстри-
ровать, что есть воз-
можность продать 
западносибирский газ 
на другие рынки

могут выходить в интернет на высо-
ких скоростях одновременно на не-
скольких устройствах без потери ка-
чества, — добавили в МТС.

По данным Минцифры, за первое 
полугодие 2024-го по российским се-
тям фиксированного интернета было 
передано чуть менее 68,5 млрд Гб 
трафика — это на 31,5% больше, чем 
за аналогичный период 2023 года.

Трафик фиксированного интерне-
та постоянно растёт, нагрузка на сети 

увеличивается — в частности, пото-
му, что люди всё чаще смотрят видео 
в высоком разрешении, это «тяжё-
лый» контент, добавил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Кроме 
того, в квартирах постоянно увели-
чивается количество подключаемых 
устройств — телевизоров, планшетов, 
смартфонов, видеокамер, умных ко-
лонок, бытовой техники, всё это тоже 
требует увеличения пропускной спо-
собности сетей, заключил он.

Ослабление цен на нефть на про-
шлой неделе может привести 

к тому, что в ближайшие дни инве-
сторы будут фиксировать прибыль 
по российским акциям. Это значит, 
что после отскока котировок от сен-
тябрьских минимумов рынок снова 
может перейти к снижению, преду-
предили аналитики ФГ «Финам».

Понедельник богат на корпора-
тивные события. 30 сентября прой-
дут внеочередные собрания советов 
директоров «НОВАТЭКа», «Алросы», 
«Газпром нефти», а также топливно-
го оператора «Евротранс», золотодо-
бытчика «Селигдар» и алкогольной 
компании «НоваБЕВ» по дивидендам 
за первое полугодие 2024-го, пере-
числил аналитик финансовых рын-
ков сервиса «Газпромбанк Инвести-
ции» Андрей Стратичук.

Также в этот день запускают про-
граммы обратного выкупа акций 
HeadHunter, добавил он. Кроме того, 
пройдёт годовое общее собрание ак-
ционеров по делистингу с Мосбир-
жи и СПБ Биржи депозитарных рас-
писок Globaltrans.

1 октября — последний день для 
попадания в реестр акционеров, 
имеющих право на получение ди-
видендов «Авангарда» за первое по-
лугодие 2024-го, сообщила эксперт 
по фондовому рынку «БКС Мир ин-
вестиций» Анна Кокорева.

На следующий день Мосбиржа 
опубликует операционные результа-
ты и объёмы торгов за предшеству-
ющий месяц, рассказал аналитик 
«Цифра брокер» Кирилл Климен-
тьев. Это может повлиять не толь-
ко на стоимость бумаг площадки, 
но и в целом на настроения инве-
сторов.

Четверг — последний день для по-
падания в реестр акционеров, имею-
щих право на получение дивидендов 
за первое полугодие 2024-го, — про-
изводителя лосося Inarctica, ми-
крофинансовой компании «Займер» 
и энергетической компании «ТНС 
энерго Кубань», отметила Анна Ко-
корева.

4 октября — заключительный день 
для попадания в реестр акционеров, 
имеющих право на получение ди-
видендов «Делимобиля» за первые 
шесть месяцев 2024-го, добавила она.

Индекс Мосбиржи на этой неде-
ле консолидируется в районе 2700–
2870 пунктов, ожидают аналитики 
ФГ «Финам». С фундаментальной 
точки зрения видно, что на коти-

ровки нефти оказывается новост-
ное давление на фоне предстоящих 
выборов президента США, что мо-
жет негативно сказаться на россий-
ском рынке, так как большая часть 
индекса состоит из нефтегазовых 
компаний, пояснил Андрей Стра-
тичук.

По его прогнозам, после завер-
шения налогового периода в кон-
це сентября рубль может немно-
го ослабнуть. Курс доллара США 
способен уйти в диапазон 92,5–
93,5 рубля, евро — 103–104 рубля, 
юаня — 13–13,4 рубля, ожидает Анна 
Кокорева.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ  
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Сбавить расход
A В то же время расходы на со-

циальную политику, нацио-
нальную экономику и ЖКХ росли мед-
леннее годовой инфляции, говорится 
в докладе. Среднегодовой рост цен 
на конец июля составил 9,13%, следует 
из данных Росстата.

В частности, по подсчётам ЦБ, траты 
на соцполитику выросли лишь на 5,2%. 
Позитивная динамика в основном 
складывается за счёт крупных субъек-
тов — Москвы, Санкт-Петербурга, Под-
московья. Расходы там приходились 
на индексацию зарплат, обеспечение 
пенсионных выплат, а также оказание 
социальной помощи и строительство 
специальных учреждений.

Но в большинстве регионов такие 
вложения сократились. Главная при-
чина — снижение нагрузки на бюдже-
ты, поскольку Соцфонду передали пол-
номочия по перечислению ряда выплат, 
отмечается в докладе ЦБ.

В свою очередь, расходы на нацио-
нальную экономику выросли только 
на 3,3%. По оценкам регулятора, силь-
нее всего на Урале и Дальнем Востоке. 
Так, в Челябинской области расшири-
ли поддержку сельхозпроизводителей, 
а в Приморском крае увеличили расхо-
ды на дорожное хозяйство и особые эко-
номические зоны, приводит пример ЦБ.

На юге средства направлялись на раз-
витие туризма. При этом в Поволжье 
снизились затраты на транспортную 
инфраструктуру, так как там закончи-
ли крупный инвестпроект — достроили 
мост через Волгу в Самарской области.

На 2,2% за семь месяцев выросли рас-
ходы на поддержание и модернизацию 
жилищно-коммунального хозяйства, 
отмечается в докладе. Так, в южных ре-
гионах средства направлялись в основ-
ном на строительство и улучшение си-
стем водоотведения и водоснабжения, 
а на Дальнем Востоке — на обновление 
инфраструктуры, а также благоустрой-
ство городов.

«Известия» направили запрос в ЦБ 
и Минфин о причинах низких темпов 
роста затрат субъектов по таким важ-
ным направлениям, как национальная 
экономика и ЖКХ.

То, что затраты субъектов на соцпо-
литику, экономику и ЖКХ оказались 
ниже инфляции, говорит о сокраще-
нии региональных инвестиционных 
расходов в реальном выражении, объ-
ясняет регулятор. Это происходит даже 
при наличии целевого финансирования 

за счёт инфраструктурных бюджетных 
кредитов.

Согласно докладу, в январе–июле 
консолидированные бюджеты регио-
нов сложились с профицитом в 1,5 трлн 
рублей благодаря тому, что их соб-
ственные доходы активно росли (почти 
на 12%). Однако по итогам года, соглас-
но финансовому плану на 2024-й, ожи-
дается дефицит (порядка 1,9 трлн). Как 
подчёркивает ЦБ, гасить недостачу бу-
дут в основном за счёт бюджетных кре-
дитов, в том числе инфраструктурных.

Инфраструктурные бюджетные кре-
диты (ИБК) выдаются регионам сро-
ком до 15 лет под 3% годовых под нали-
чие конкретного одобренного проекта, 
объяснила кандидат географических 
наук, доцент экономического факуль-
тета РУДН Татьяна Крейденко. То есть 
эти средства как раз призваны повысить 
расходы на инфраструктуру.

С момента появления ИБК в 2021-м 
до нынешнего июля такие займы субъ-
ектам выдали на 564 млрд, из которых 
освоено 539 млрд, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Счётной палаты. 
Всего завершено 262 объекта из 961 за-
планированного.

Регионы России в целом достаточ-
но закредитованы. Власти стремятся 
снизить их долговую нагрузку — прези-
дент распорядился списать субъектам 
две трети долгов по бюджетным креди-
там. Ожидается, что с 2025 по 2028 год 
это позволит сохранять около 200 млрд 
ежегодно.

Эти средства местные власти долж-
ны будут направить в свою экономику — 
например, на строительство, обновле-
ние коммунальных сетей, газификацию, 
прокладку транспортных магистралей. 
Это позволит высвободить значитель-
ные финансовые ресурсы на улучшение 
инфраструктуры уже в следующем году, 
резюмировал директор по стратегии ИК 
«Финам» Ярослав Кабаков.

Расходы регионов на соцполити-
ку, экономику и ЖКХ выросли медлен-
нее инфляции, во-первых, из-за высо-
кой базы 2023 года, пояснил директор 
научно-исследовательского центра 
пространственного анализа и регио-
нальной диагностики ИПЭИ Президент-
ской академии Дмитрий Землянский. 
Тогда власти заранее финансировали 
крупные проекты, которые назрели 
из-за резкой необходимости в струк-
турной перестройке экономики.

Например, расходы на ЖКХ по ито-
гам 2023-го выросли более чем на 30%, 
а на национальную экономику — на 14%. 
Долгое время поддерживать такие тем-
пы было бы сложно, считает Дмитрий 
Землянский.

Денис Гриценко

Российские учёные определили виды 
аккумуляторов, которые могут пред-

ставлять наибольшую опасность при 
неправильной эксплуатации. Это энер-
гетические системы с жидким катодом 
на основе лития. Эксперименты показали, 
что взрыв такой батареи может нанести 
серьёзный ущерб здоровью. А её оскол-
ки разлетаются на расстояние до 250 м. 
По словам экспертов, к разрушению акку-
мулятора способны привести как механи-
ческое повреждение, так и смена настро-
ек, которую на некоторых устройствах 
можно провести удалённо. Дискуссии 
о возможности дистанционного подры-
ва портативных устройств обострились 
среди специалистов после взрывов не-
скольких тысяч пейджеров в Ливане.

Исследования специалистов по по-
жарной безопасности НИТУ МИСиС по-
казывают, что источники питания для 
портативных устройств на основе ли-
тия в случае неправильной эксплу-
атации могут представлять серьёз-
ную опасность для пользователей. Так, 
в ходе одного из экспериментов взрыв 
аккумулятора привёл к разлёту оскол-
ков на расстояние до 250 м. По данным 
учёных, в Москве массово использует-
ся 56 различных видов батарей и акку-
муляторов. Самыми опасными из них 
считаются системы с жидким катодом, 
в которых литий соединяется с тио-
нилхлоридом (Li/SOCl2), марганцем (Li/
MnO2), поли-монофторидом (Li/CFx) 
и ванадием (Li/LixV3O8). Они могут при-
меняться как в одноразовых, так и в пе-
резаряжаемых источниках энергии.

— Это самые мощные источники тока 
на сегодня. В них с одной стороны ис-
пользуется металлический литий, с дру-
гой — сильная окислительная система. 
Например, тионилхлорид, то есть смесь 
соляной и серной кислот. При непра-
вильной эксплуатации такая пальчи-
ковая батарейка (AA) может оторвать 
палец, батарея чуть большего формата 
C отрывает кисть, а D — руку, — сказал 

зав кафедрой цветных металлов и золо-
та НИТУ МИСиС Вадим Тарасов.

Взрыв могут вызвать как механиче-
ское повреждение аккумулятора, так 
и смена настроек устройства, которую 
в некоторых видах электроники мож-
но выполнить удалённо и помимо воли 
владельца.

— Например, к разрушению может 
привести перемена полярности бата-
реи, когда «плюс» и «минус» меняются 
местами. В некоторых видах аппаратуры 
это можно сделать электронными мето-
дами удалённо. Многие аккумуляторы 
сейчас оснащают чипами, которые пере-
дают данные об их работе и вполне воз-
можно в ответ послать нужный сигнал 
батарее, — сказал специалист.

Внимание к безопасности элементов 
питания мобильных устройств во всём 
мире обострилось после массовых 
взрывов в Ливане. В результате удалён-
ной активации заложенной в пейдже-
ры и рации взрывчатки погибли около 
трёх десятков и были ранены более 4 тыс. 
человек. При этом все технические ню-
ансы произошедшего ещё неизвестны.

Как пояснил специалист, степень 
взрывоопасности литиевых элементов 
питания зависит от свойств, которые 
хочет получить их производитель. Чем 
большая мощность ему необходима, тем 
менее стабильной приходится делать ба-
тарею. Например, в военной технике, где 
на первый план выходят эффективность 
и время работы аккумулятора, исполь-
зуются менее стабильные химические 
элементы. А вот в конструкции электро-
бусов, для которых на первом плане без-
опасность элемента питания, применя-
ют наиболее безопасные соединения.

Опасность может представлять 
не только взрыв, но и попадание химика-
тов на кожу и слизистые, так как в состав 
аккумулятора часто входят токсичные 
вещества. Также батарея может внезап-
но разрушиться при глубокой разрядке, 
добавил учёный.

При этом вошедшая в моду практика 
по сбору отработанных батареек в мага-

Ксения Набаткина, Алёна Нефёдова

С делать фермерские хозяйства точ-
кой притяжения для туристов пла-

нируют в Госдуме. Депутаты от «Единой 
России» предлагают закрепить в зако-
не возможность для фермеров созда-
вать на их землях временные варианты 
размещения гостей. Соответствующий 
законопроект подготовлен в комитете 
по аграрным вопросам. Сейчас развитие 
сельского туризма сталкивается с рядом 
барьеров, в частности есть проблема как 
раз с объектами размещения. Изменения 
необходимы, полагают и эксперты: попу-
лярность агротуризма растёт, в некото-
рых хозяйствах и на винодельнях запись 
на экскурсии ведётся на два месяца впе-
рёд, но туристам приходится ограничи-
ваться однодневным посещением, по-
тому что ночевать им негде.

Дать возможность фермерам при-
влекать больше туристов предлагают 
депутаты Госдумы. Для этого они наме-
рены закрепить в Земельном кодексе 
возможность возводить на территории 
фермерских хозяйств дополнительные 
нестационарные места размещения. По-
правки подготовила зампред комитета 
Госдумы по аграрным вопросам Юлия 
Оглоблина.

«Одними из главных факторов, вли-
яющих на принятие решения о посе-
щении фермерского хозяйства в целях 
отдыха, являются наличие мест времен-
ного проживания и организация пита-
ния, — говорится в пояснительной запи-
ске. — Несмотря на то что фермерские 
хозяйства в качестве сельского туризма 
теперь могут временно размещать ту-
ристов в своих жилых домах, сельский 
туризм испытывает существенный де-
фицит мест временного размещения по-
сетителей на территории сельхозтова-
ропроизводителя».

Проект закона предполагает, что вре-
менные места размещения можно будет 
возводить на землях фермерского хозяй-
ства, не относящихся к сельхозугодьям. 
При этом они не должны повреждать по-
чвенный слой земельного участка.

Изменения предлагается внести в Зе-
мельный кодекс, а в закон «Об основах 
туристской деятельности» добавить по-
нятие «нестационарные средства разме-
щения туристов, используемые для ока-
зания услуг в сфере сельского туризма». 
Речь идёт о некапитальных, мобильных, 
складных и переносных объектах и кон-
струкциях, то есть кемпингах, глэмпин-
гах и других легковозводимых вариан-
тах жилья.

«Известия» направили в Минэко-
номразвития запрос с просьбой оце-
нить инициативу, сейчас документ на-
ходится там на отзыве.

Аграрии очень заинтересованы 
в развитии туризма на их участках, рас-
сказала «Известиям» автор законопро-
екта Юлия Оглоблина.

— У многих я вижу желание развивать 
на своём небольшом предприятии объ-
екты туризма, чтобы гости могли оста-
новиться в живописных местах, прове-
сти там время, приобрести продукцию, 
а иногда и попробовать себя в роли фер-
мера на мастер-классах, — отметила она.

Однако долгое время этот вид дея-
тельности не был узаконен, напомнила 
она. Но в июне 2024 года поправки в за-
коны «О крестьянском (фермерском) хо-
зяйстве» и «О развитии сельского хо-
зяйства» разрешили размещать гостей 
в жилых домах, входящих в состав фер-
мерского хозяйства.

— Если же наше предложение будет 
принято, аграрии смогут возводить но-
вые места для размещения гостей, офи-
циально оказывать услуги по сельско-
му туризму, активнее вкладываться 
в это направление и тем самым разви-
вать свои хозяйства и в целом населён-
ный пункт, — полагает Юлия Оглоблина.

Интерес к агротуризму растёт 
во всём мире, сказала автор законо-
проекта. Например, во Франции от-
дельно развиваются гастрономический 
и винный туризм, а в Италии — поездки 
по старинным замкам, напомнила она.

У фермерских хозяйств действитель-
но есть потенциал стать точками при-
тяжения туристов для знакомства с на-
туральной продукцией, сбора сезонных 
ягод, знакомства с животноводством, 
сказала «Известиям» зампред комите-
та Госдумы по туризму и развитию ту-
ристической инфраструктуры Наталья 
Костенко.

— Люди могут приезжать и семьями, 
чтобы чему-то поучить детей и получить 
интересный опыт, к примеру подоить 
коров. Для городского населения это до-
статочно интересный вид отдыха. Да, 

Общество   

«За последние два года в Латвии демонтированы сотни 
советских и российских мемориалов»
Временный поверенный в делах РФ в Риге Дмитрий Касаткин — о дискриминации соотечественников 
и сложных торговых отношениях с республикой

Леонид Самуна  

Российские соотечественники об-
ращаются в посольство РФ для со-

действия их переселению на родину: 
за последние два года зафиксирован 
трёхкратный рост просьб провести со-
ответствующие консультации. Об этом 
«Известиям» заявил временный пове-
ренный в делах РФ в Риге Дмитрий Ка-
саткин. По его словам, уже порядка 
1,5 тыс. граждан России покинули Лат-
вию. Под вторую волну миграционных 
репрессий подпадут ещё около 5 тыс. 
россиян. Более того, к 2026 году в стране 
могут прийти к полному запрету русско-
го языка. В Латвии уже демонтированы 
сотни советских и российских мемори-
алов, добавил дипломат. О русофобии 
в республике и падении российско-лат-
вийского товарооборота — в эксклю-
зивном интервью Дмитрия Касаткина 
«Известиям».

Сколько россиян были вынуждены по-
кинуть Латвию после принятия попра-
вок к закону о миграции, требующих 
сдачи экзамена по языку для продле-
ния ВНЖ? Оказывают ли этим людям 
поддержку в РФ?

Как известно, ещё в 2022 году поч-
ти 25 тыс. граждан России, которые 
в прошлом имели статус граждан или 
неграждан Латвии, было предписа-
но в сжатые сроки переоформить вид 
на жительство посредством сдачи эк-
замена по языку и заполнения неких 
провокационных «опросников». В июне 
этого года сейм принял очередные по-
правки, подведя под вторую волну ми-
грационных репрессий ещё порядка 
5 тыс. россиян, значительная часть ко-
торых военные пенсионеры и члены 
их семей. По имеющимся сведениям, 
на данный момент около 1,5 тыс. граж-

дан РФ покинули Латвию. Это люди 
в возрасте, зачастую оставляющие 
здесь свои семьи. Мы становимся сви-
детелями множества примеров разъе-
динения семей, личных трагедий. При-
чём в большинстве случаев выдворяют 
из страны людей, которые всю жизнь 
честно трудились на благо Латвии.

Примечательно, что давление на рус-
скоговорящих граждан, а это треть на-
селения, продолжает нарастать. Это 
и попытки окончательно искоренить 
наш язык в школах и детских садах. Как 
известно, с 2026 года русский здесь во-
обще окажется под запретом (прави-
тельство Латвии приняло решение 
о введении с 2026-го запрета на вы-
бор русского языка как второго ино-
странного в школах. — «Известия»). 
Искореняется применение русского 
языка в финансовой сфере. В планах 
властей — непризнание дипломов рос-
сийских вузов, полученных после фев-
раля 2022 года. Примеров немало.

Что касается России, мы продолжа-
ем поднимать указанные проблемы 
в различных международных форматах, 
включая Постоянный совет ОБСЕ. Од-

нако европейские функционеры пред-
почитают как бы не замечать этого, от-
малчиваются по крайне неприглядной 
для них теме. Посольство России в Риге 
совместно с представительством МВД 
продолжает вести интенсивную работу 
по оказанию содействия соотечествен-
никам в переселении в нашу страну. Так, 
за последние два года мы фиксируем 
трёхкратный рост обращений за соот-
ветствующими консультациями.

Латвия ведёт борьбу и с памятниками, 
связанными с Россией. В списке обсуж-
даемых на снос даже памятник Марису 
Лиепе. Как долго будет продолжаться 
эта кампания и есть ли у противников 
этих решений шанс сохранить памят-
ники?

За последние два года в Латвии де-
монтированы сотни советских и рос-
сийских мемориалов. Вот совсем не-
давно была поддержана инициатива 
по сносу памятного камня Александру 
Сергеевичу Пушкину, бюста Анны Керн, 
а также мемориальной доски Петру I. 
Под эту кампанию подпали не толь-
ко российские исторические деяте-
ли, но и выдающиеся уроженцы Лат-
вии, которые своими достижениями 
прославили страну. Однако с лёгкой 
руки местных чиновников они угоди-
ли в опалу — и только за то, что их науч-
ная или творческая деятельность при-
шлась на советское время.

Конечно, печально сознавать, что 
депутаты сейма Латвии в своей работе 
упорно больше фокусируются на борь-
бе с памятниками общепризнанной 
культуры, не жалея и не заботясь о соб-
ственных гражданах, об их социально-
экономическом благополучии. И, не-
смотря на это, мы надеемся, что этот 
националистический угар всё же прой-
дёт и местные чиновники начнут зани-

маться более полезными для латвий-
ского общества делами.

В этом году отмечается 80-я годовщина 
освобождения Риги и Саласпилсского 
концентрационного лагеря. При этом не-
которые латвийские историки уже давно 
называют созданный немецко-фашист-
скими захватчиками концлагерь «воспи-
тательно-трудовым»...

Действительно, в этом году мы от-
мечаем знаменательную дату — 80-ю 
годовщину освобождения Латвии 
от немецко-фашистских захватчиков. 
К сожалению, многие события времён 
Второй мировой войны попали под ка-
ток исторического ревизионизма. В по-
следние годы Ригой приняты дискри-
минационные законы, запрещающие 
празднование памятных дат, связан-
ных с освобождением Латвии от нациз-
ма. Предпринимаются и попытки иска-
зить или замолчать решающий вклад 
Красной армии в освобождение стра-
ны от фашистских захватчиков.

В этих условиях всё большую акту-
альность приобретают наши усилия 
по доведению до местной обществен-
ности, в особенности до подрастающе-
го поколения, памяти о подвигах наших 
предков в годы Великой Отечественной 
войны. Считаем своим долгом и далее 
оказывать посильную материальную 
помощь проживающим в Латвии вете-
ранам ВОВ, содействовать в решении 
их насущных проблем.

Сельское 
подселение
Фермерские хозяйства хотят сделать 
местом притяжения туристов

Полярная механика
Учёные назвали самые опасные виды батареек — можно ли                  удалённо вывести из строя аккумуляторы гаджетов
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Оговорный срок
За нападение на топ-менеджера «ЭкоНивы» мог сесть невиновный

Станислав Кучушев,  
Виктор Дятликович

К ассационный суд в Саратове про-
верит законность приговора фигу-

ранту громкого дела о разбойном на-
падении на депутата Воронежской 
облдумы и топ-менеджера предприя-
тия «ЭкоНива Агро» Александра Рыбен-
ко. В 2018 году преступники ворвались 
в его дом, пытали утюгом, избивали жену 
и сына, требуя выдать деньги и драгоцен-
ности. Большинство участников банды 
получили минимальные сроки и уже 
на свободе. Организатором нападения 
следствие назвало москвича Виктора 
Бабихина — он получил 10,5 года. Од-
нако адвокаты заявляют, что у него есть 
алиби, а другие бандиты оговорили его 
ради сделки со следствием. При этом 
Александр Рыбенко уверен: дело созна-
тельно развалили, чтобы минимизиро-
вать наказание преступникам, заказчики 
нападения до сих пор на свободе, а сам 
он жертва не обычного грабежа, а «зака-
за», связанного с переделом бизнес-инте-
ресов в одном из богатых районов Воро-
нежской области. О новых подробностях 
дела — в расследовании «Известий».

�� НОЧНОЕ НАПАДЕНИЕ

Ночь на 12 октября 2018 года для семьи 
Александра Рыбенко стала сплошным 
кошмаром — в их частный дом в городе 
Лиски Воронежской области ворвались 
люди в масках. Жену и сына избивали, хо-
зяина дома пытали утюгом, требуя день-
ги, драгоценности и ключи от дорогих ав-
томобилей. В результате сыну Рыбенко 
сломали челюсть, а сам он попал в реани-
мацию и два месяца провёл в больнице, 
залечивая тяжёлые ожоги всей спины — 
потребовалась операция по пересадке 
кожи. Добычей преступников стали цен-
ности на 4 млн рублей.

Дело вызвало резонанс — пострадав-
ший на момент нападения был депутатом 
Воронежской областной думы, он топ-
менеджер и совладелец «ЭкоНиваАгро» — 
подразделения одного из крупнейших аг-
рохолдингов России «ЭкоНива».

— Но я не считаю, что эти люди прихо-
дили тогда за деньгами, — говорит Алек-
сандр Рыбенко в интервью «Известиям» 
через шесть лет после преступления. — 
Профессионалы, бывшие сотрудники 
правоохранительных органов из нашей 
службы безопасности, мне сразу сказа-
ли: на ограбление это непохоже, они ведь 
даже деньги не искали толком. Это был 
заказ с определёнными целями. Но в ито-
ге дело развалили...

�� КАК ВЕЛОСЬ СЛЕДСТВИЕ

Следствие началось активно. По факту 
нападения возбудили уголовное дело 
по статьям о разбое, совершённом в осо-
бо крупном размере, хищении и вымо-
гательстве. Двух бандитов — жителей 
Санкт-Петербурга Руслана Павлова и Ге-
оргия Ахвледиане — задержали уже в де-
кабре 2018 года. Личностями они оказа-
лись примечательными.

— Согласно данным Московского уго-
ловного розыска, Павлов является участ-
ником и лидером межрегиональной ОПГ, 
которая специализируется на угоне до-
рогих автомобилей, ограблении банков, 
вымогательствах и грабежах, — расска-

зал «Известиям» Алексей Цуциев, адво-
кат Александра Рыбенко.

Георгий Ахвледиане был судим 
в Санкт-Петербурге и Башкирии за не-
сколько эпизодов грабежей, разбоев 
и вымогательств.

Всего по делу о налёте на дом Алек-
сандра Рыбенко задержали шесть чело-
век, ещё один объявлен в розыск. У всех 
криминальное прошлое. Так, петер-
буржца Артёма Горобинского незадолго 
до этого приговорили к нескольким сот-
ням часов обязательных работ — он вме-
сте с тремя подельниками взламывал 
офисные помещения и выносил оттуда 
ценности.

Сергей Виноградов, также уроже-
нец Северной столицы, ранее был судим 
за кражу в особо крупном размере. Ещё 
одним задержанным стал москвич Вик-
тор Бабихин — на его счету кражи, гра-
бежи и уничтожение чужого имущества 
в нескольких регионах России.

Изначально всем обвиняемым вме-
нили в вину разбой группой лиц с при-
чинением тяжкого вреда здоровью 
потерпевшего. Но позже Павлов, Горо-
бинский, Виноградов и ещё один аресто-
ванный Иван Ещенко заключили досу-
дебное соглашение о сотрудничестве 
со следствием.

В итоге в отношении них дело пе-
реквалифицировали с вооружённого 
разбойного нападения на покушение 
на кражу автомобиля из дома Алексан-
дра Рыбенко — подозреваемые якобы 
лишь хотели угнать Lexus, принадле-
жавший бизнесмену.

— Переквалификация дела была аб-
сурдной, — полагает Алексей Цуциев. — 
Получается, следствие пришло к выводу, 
что жители Санкт-Петербурга приехали 
за полторы тысячи километров в Воро-
неж, сняли там квартиру и частный дом, 
только чтобы угнать машину стоимо-
стью чуть больше 2 млн рублей.

Кстати, и Lexus, и Chevrolet Tahoe, 
принадлежавший сыну Рыбенко, в ре-
зультате нападения остались на месте — 
бандиты не смогли открыть откатные 
ворота гаража.

После переквалификации дела Пав-
лов и Виноградов получили по три года 
лишения свободы и освободились 
по УДО в июне 2021  года и осенью 
2020-го соответственно. Горобинско-
го приговорили к 2 годам 10 месяцам. 
Он тоже вышел из колонии досрочно 
и почти сразу продолжил преступную 
карьеру — сейчас в Тосненском суде 
Ленинградской области слушается 
его дело о краже и угоне элитных ав-
томобилей. Ещенко наказали испра-
вительными работами по двум другим 
эпизодам, не имеющим отношения 
к произошедшему в Лисках.

При этом все четверо, согласно мате-
риалам расследования, непосредствен-
ные исполнители нападения на Рыбенко 
и его близких. А в Руслане Павлове биз-
несмен по голосу опознал человека, ко-
торый пытал его утюгом.

Защита Александра Рыбенко полага-
ет: досудебное соглашение со следстви-
ем было заключено в обход процессу-
альных норм, так как никто из четырёх 
преступников не признал вины в разбое, 
во время допросов они давали противо-
речивые, ложные показания.

По мнению Алексея Цуциева, след-
ствие умышленно не провело всех необ-
ходимых следственных действий, чтобы 
освободить преступников от уголовно-
го преследования по факту разбойного 
нападения, а заключённые досудебные 
соглашения не были исполнены.

«Известия» направили запрос 
в прокуратуру Воронежской области 
с просьбой прокомментировать обсто-
ятельства заключения и исполнения до-
судебного соглашения о сотрудниче-
стве со следствием по этому делу.

— Во время исследования материалов 
уголовного дела мы увидели коррупци-
онную составляющую. Дело развале-
но, один преступник в бегах, четверо по-
лучили сроки — меньшие чем за кражу 
велосипеда, а два «паровоза» получили 
по 10,5 года. При этом один из них, Ба-
бихин, вообще непричастен к соверше-
нию данного преступления, — полагает 
Алексей Цуциев.

�� ВЕРОЯТНОЕ АЛИБИ 
ОСУЖДЁННОГО

Москвич Виктор Бабихин изначаль-
но не фигурировал в уголовном деле 
в качестве организатора. Однако на ста-
дии сделки со следствием четверо фи-
гурантов указали именно на него как 
на человека, который выполнял эту 
роль. Он и Георгий Ахвледиане получи-
ли 10,5 и 10 лет колонии строгого режи-
ма соответственно. И если причастность 
Ахвледиане к совершению преступле-
ния среди прочего доказана генетиче-
ской экспертизой — он оставил в доме 
Рыбенко следы ДНК, то в приговоре Ба-
бихину есть множество нестыковок, по-
лагает защита.

В кассационной жалобе, поданной 
в суд, адвокаты утверждают: Бабихин 
в момент совершения преступления на-
ходился в Москве и Подольске. Это под-
тверждается, в частности, биллингом 
звонков с телефона, которым он в тот 
день пользовался.

Впрочем, если бы этот аргумент у за-
щиты был единственным, перспекти-
вы кассации были бы незначительны-
ми, рассказал в беседе с «Известиями» 
источник, близкий к правоохранитель-
ным органам и знакомый с обстоятель-
ствами дела.

По его словам, зачастую преступни-
ки, отправляясь на дело, оставляют те-
лефон родственникам и просят им поль-
зоваться, чтобы создать видимость того, 
что они находились в другом месте.

— Кроме того, надо понимать, как 
выстроена система принятия судом 
во внимание доказательной базы, — по-
яснил собеседник издания. — Первое 
и самое главное доказательство — чи-
стосердечное признание (Бабихин в со-
деянном не признался. — «Известия»). 
Затем показания очевидцев — а в данном 
случае несколько человек под протокол 
дали показания на Бабихина. Именно 
эта история первична. Что касается бил-
линга, это аргумент защиты, и для суда 
он может являться сопутствующим до-
казательством, но не определяющим. 
Поэтому в данном случае, чтобы рас-
считывать на успех кассации, адвока-
ты должны иметь и другие сильные ар-
гументы в пользу своего подзащитного.

Впрочем, защитники уверены: такие 
аргументы у них есть. Нахождение Ба-
бихина в Москве и Подольске, по их сло-
вам, подтверждается камерами наблю-
дения, чеками из магазинов (согласно 
одному их них, он вместе с женой поку-
пал детскую коляску), показаниями сви-
детелей, а также данными о передви-
жениях его автомобиля, полученными 
из ГАИ.

Так, согласно данным адвокатов, 
днём 11 октября 2018 года (накануне на-
падения на дом Рыбенко) Бабихин лично, 
с предъявлением паспорта, получал пе-
ревод денег в банках в Москве и Подоль-
ске, что подтверждается ответом банка 
на запрос следователя. После он ремон-
тировал свой автомобиль в одном из мо-
сковских автосервисов, а затем около 
20.00 брал деньги в долг у своих знако-
мых. Эти факты подтверждены показа-
ниями сотрудников автосервиса и зна-
комых Бабихина. Всю ночь, по данным 
защиты, он провёл с семьёй, а в 12 ок-
тября в 7.30 его автомобиль двигался 
по Варшавскому шоссе.

В то же время из приговоров фигу-
рантам дела следует: соучастники были 
на месте преступления с 21.00 до 23.00 
11 октября, а расстояние от Москвы 
до места преступления составляет бо-
лее 600 км. Кроме того, на месте престу-
пления следствие не обнаружило ника-
ких следов Бабихина, в отличие от ДНК 
остальных фигурантов дела.

Вирус на плюс
Россиян атакует троян с имитацией уведомлений от банков

Наталья Ильина

В России распространяется вирус тро-
ян, имитирующий пуш-уведомления 

от банков, выяснили «Известия». Ког-
да он попадает на телефон, блокиру-
ет экран, при этом начинают всплывать 
фейковые уведомления о списаниях 
средств. В этот же момент потенциаль-
ной жертве звонит подставной сотруд-
ник банка и говорит о взломе личного 
кабинета, а для защиты денег требует 
платёжную информацию. Чем опасна 
новая схема и как от неё защититься — 
в материале «Известий».

�� ЧТО ДЕЛАЮТ ТРОЯНЫ  
ДЛЯ ТЕЛЕФОНОВ

Злоумышленники всё чаще стали ис-
пользовать смешанные атаки, где со-
четаются технологии и социальная ин-
женерия. В свежих случаях мошенники 
одновременно применяют вирус троян 
и звонок от «службы безопасности бан-
ка», заявил «Известиям» гендиректор 
SafeTech   Денис Калемберг.

Он описал сценарий атаки. Снача-
ла на телефон попадает вирус — на-
пример, на почту приходит письмо 
с фишинговой ссылкой под видом ле-
гального сообщения (оно может быть, 
скажем, от имени «Госуслуг»). После 
того как жертва атаки со смартфона 
на Android переходит по ссылке, она 
получает троян.

— Запускается вредонос. Смартфон 
начинает будто бы жить своей жизнью: 
перелистывается экран, начинают от-
крываться разные приложения, посту-
пают пуш-сообщения якобы о списании 

денег со счетов банков, установленных 
на телефоне. Далее на этот же смарт-
фон звонит якобы служба безопасно-
сти кредитной организации, сообщает 
о взломе и предлагает быстро переве-
сти деньги на «безопасный счёт», — рас-
сказал Денис Калемберг.

Эксперт пояснил: на самом деле зло-
умышленники действительно получа-
ют доступ к устройству, но не полный. 
Приходящие пуши визуально похожи 
на сообщения от банка, но это имита-
ция, а человек в панике этого не пони-
мает. Поэтому, когда поступает зво-

нок якобы от кредитной организации, 
жертва безоговорочно верит, что те-
лефон взломали, средства уже воруют, 
и действует строго по указке злоумыш-
ленников, пояснил он.

Дальше схема может разниться: мо-
шенники или выманивают данные для 
реального входа в онлайн-банк, или 
просят самостоятельно перечислить 
средства на «безопасный счёт». На са-
мом деле чтобы избавиться от вируса, 
обычно достаточно сбросить телефон 
до базовых настроек.

О попытках мошенничеств с ис-
пользованием троянов, имитирующих 

пуш-уведомления, также сообщали во-
лонтёры Ассоциации развития фин-
грамотности (АРФГ), рассказали там 
«Известиям». Волонтёры организации 
собирают в том числе данные о разных 
способах обмана граждан по всей стра-
не. Подобные случаи известны и в По-
чта банке, сказали в его пресс-службе.

— Схема работает независимо от того, 
сколько на счёте денег: пуш-сообщения 
приходят на небольшие суммы, но люди 
пугаются, что систему взломали и мо-
шенники выведут всё, что есть на счёте, 
если их не остановить. И действительно 
сообщают код, когда им звонит «пред-
ставитель службы безопасности», что-
бы, например, «отменить операции», — 
пояснили в АРФГ.

�� КАК ЗАЩИТИТЬ СМАРТФОН 
ОТ ТРОЯНОВ

У всех, кто сталкивался с такой схемой, 
смартфон был на Android, а антивируса 
на нём не стояло, уточнили в АРФГ. Там 
предположили, что вирус попал на те-
лефон, поскольку человек скачал не-
лицензионное программное обеспече-
ние (ПО) или зашёл на заражённый сайт. 
Подобные приложения могут распро-
страняться через фишинговые ссыл-
ки, которые рассылаются различны-
ми способами — через мессенджеры, 
электронную почту или СМС, добави-
ли в Infosecurity.

Схемы обмана с установкой сторон-
него ПО на устройство жертвы актуаль-
ны до сих пор и постоянно развиваются, 
рассказали в ОТП-банке. По мере из-
менения технологий мошенники при-
думывают всё новые и новые инстру-

менты для воздействия на клиентов 
финансовых организаций и их устрой-
ства.

— Троян, который взламывает 
онлайн-банк и выводит оттуда деньги, 
написать достаточно сложно. Но ви-
рус, который будет имитировать пуш-
уведомления, создать легко, и он хоро-
шо работает как пугалка, — подчеркнул 
Денис Калемберг из SafeTech.

Банк России неоднократно обращал 
внимание на то, что мошенники посто-
янно совершенствуют схемы обмана: 
они пытаются убедить потенциальную 
жертву в том, что неизвестные якобы 
хотят похитить деньги со счёта и для 
их сохранности необходимо предпри-
нять те или иные действия, напомнили 
«Известиям» в регуляторе.

— ЦБ рекомендует гражданам 
не переходить по неизвестным ссыл-
кам, не скачивать какие-либо мобиль-
ные приложения и программы по прось-
бе неизвестных лиц, а также советует 
установить антивирус и регулярно его 
обновлять. Кроме того, нельзя сооб-
щать личные и финансовые данные 
посторонним лицам, в том числе коды 
из СМС-сообщений и пуш-уведомлений, 
под каким бы предлогом или каким бы 
способом их ни пытались узнать, — под-
черкнули в Центробанке.

В «Лаборатории Касперского» до-
бавили: важно придерживаться пра-
вил цифровой гигиены — не скачивать 
ПО по просьбе незнакомых людей, 
не делиться экраном, перепроверять 
любую информацию в официальных ис-
точниках и установить на все устрой-
ства, включая мобильные телефоны, за-
щитные решения.

« ПРОФЕССИОНАЛЫ, БЫВШИЕ СОТРУДНИКИ ПРАВООХ-
РАНИТЕЛЬНЫХ ОРГАНОВ ИЗ НАШЕЙ СЛУЖБЫ БЕЗОПАС-
НОСТИ, МНЕ СКАЗАЛИ: НА ОГРАБЛЕНИЕ ЭТО НЕПОХО-

ЖЕ, ОНИ ВЕДЬ ДАЖЕ ДЕНЬГИ НЕ ИСКАЛИ ТОЛКОМ. ЭТО БЫЛ ЗАКАЗ 
С ОПРЕДЕЛЁННЫМИ ЦЕЛЯМИ. НО В ИТОГЕ ДЕЛО РАЗВАЛИЛИ

Схема работает неза-
висимо от того, сколько 
на счёте денег: пуш-
сообщения приходят 
на небольшие суммы, 
но люди пугаются

надо помогать фермерам максималь-
но капитализировать свою деятель-
ность, чтобы их прибыль росла. Но важ-
но, чтобы это не шло в ущерб сельскому 
хозяйству и обеспечению продоволь-
ственной безопасности страны, — под-
черкнула она.

При этом депутат напомнила: есть 
земли, предназначенные только для ве-
дения сельского хозяйства, поскольку 
это ограниченный ресурс. Особенно это 
касается винодельческих земель. Опти-
мальным вариантом для проживания 
туристов на таких территориях она на-
звала создание гостиниц в ближайших 
населённых пунктах.

Малый и средний бизнес вносит 
огромный вклад в развитие туризма, на-
помнила член комитета Госдумы по ма-
лому и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова.

— Именно от владельцев небольших 
гостиниц и кафе, экскурсоводов, про-
изводителей сувениров и местных про-
дуктов питания очень часто зависит, 
какие впечатления получит турист, — 
подчеркнула она. — Работа с внутрен-
ним туризмом — это работа одновре-
менно в очень разных направлениях. 
И во многом она связана с малым биз-
несом.

Важно создавать инфраструктуру, 
рассчитанную на разных потребите-
лей с разными возможностями, пола-
гает депутат.

Популярность агротуризма стре-
мительно растёт, подтвердили экс-
перты. Всплеск интереса к нему прои-
зошёл во время пандемии: люди были 
ограничены в поездках и стали внима-
тельнее присматриваться к вариантам 
отдыха на природе, сказал вице-прези-
дент Российского союза туриндустрии 
(РСТ) Дмитрий Горин.

— Экотуризм и агротуризм позволя-
ют сделать путешествие более интерес-
ным, познавательным. Туристы с удо-
вольствием выбирают отдых в сельской 
местности, так как там уникальная при-
рода, — пояснил он. — Плюс этого вида 
туризма в том, что он круглогодичный.

Агротуризм особенно хорошо раз-
вивается в центральной части страны 
и её южных регионах, таких как Крас-
нодарский и Ставропольский края, Ро-
стовская область, Крым, добавил вице-
президент Альянса турагентств России 
(АТА) Алексан Мкртчян.

— Мы видим большой спрос на вин-
ные хозяйства, сыроварни, лавандо-
вые фермы, пивоваренные, колбасные 
хозяйства. Всё это хорошо продаётся. 
На некоторых винодельнях дегустации 
расписаны на два месяца вперёд, — со-
общил он.

В более северных регионах, по сло-
вам эксперта, популярны животновод-
ческие хозяйства. Например, оленьи 
фермы. Однако вопрос с размещением 
туристов действительно остаётся очень 
острым, констатировали эксперты.

— Мест размещения там катастро-
фически не хватает. Фермерским хо-
зяйствам только недавно разрешили 
временно размещать туристов в жи-
лых домах. И мой знакомый крупный 
винодел рассказал с гордостью, что го-
товит семь номеров. Хотя этого хватит 
всего на 3–4 семьи, — поделился Алек-
сан Мкртчян.

По его оценкам, в ближайшие не-
сколько лет мест для размещения 
в фермерских хозяйствах точно хва-
тать не будет.

— Поэтому 90% туристов и сейчас 
приезжают туда без ночёвки, и дальше 
будет так же, — прогнозирует он.

При этом вариации туристического 
жилья сейчас стремительно расширя-
ются, добавил Дмитрий Горин.

— Это и кемпинги, и модульные го-
стиницы, и даже избинги. Для пред-
принимателей это всё возможность 
привлечь дополнительный доход, — 
подчеркнул он.

Однако помимо законодательного 
закрепления новых вариантов разме-
щения гостей на территории фермер-
ских хозяйств может потребоваться 
и финансовая поддержка в их возве-
дении, добавили эксперты. Например, 
у фермеров должна появиться воз-
можность получать кредиты на льгот-
ных условиях, поскольку найти допол-
нительные средства для возведения 
мест размещения для фермеров может 
быть затруднительно, полагает Алек-
сан Мкртчян.

зинах и других публичных местах так-
же небезопасна. В ёмкостях перемеши-
ваются элементы питания с различными 
химическими соединениями, что так-
же может привести к тяжёлым послед-
ствиям.

— В НИТУ МИСиС мы занимаемся во-
просом безопасности элементов пи-
тания на протяжении долгого перио-
да. Мы должны внести определённую 
культуру использования этих источни-
ков. Там, где это возможно, мы должны 
обойтись традиционными системами 
питания без лития. Нельзя останавли-
вать работы по пожаровзрывобезопас-
ности литиевых источников тока. Сде-
лать их безопасными можно на этапе 
производства. Но так как многие из них 
приходят из-за рубежа, нам нужно по-
стоянно проводить их экспертизу, — ска-
зал Вадим Тарасов.

По словам заведующего научно-ис-
следовательской лабораторией «Иссле-
дование изделий нано- и микросистем-
ной техники» НИУ МИЭТ Глеба Дёмина, 
у специалистов в области электроники 
действительно есть методы по удалён-
ной смене полярности батарей в порта-
тивных устройствах.

— Поляризацию можно поменять, сме-
нив направление поля на обратное. На-
пример, можно использовать для это-
го электромагнитную волну. Она может 
перекрутить эту полярность. Для это-
го нужна антенна, которая работа-
ет на определённой частоте, — сказал 
Глеб Дёмин.

Взрыв батареи возможен даже в слу-
чае, если уронить телефон и повредить 
перегородку между катодом и анодом, 
пояснил «Известиям» директор компа-
нии «Интернет-розыск» Игорь Бедеров.

— Анод не должен сливаться с катодом. 
Это провоцирует возгорание и взрыв. 
Для смены полярности такая функция 
должна быть предусмотрена самим 
устройством батареи. Если даже в ней 
есть чип, то он должен воздействовать 
на инфраструктуру в аккумуляторе. 
В обычной батарее не предусмотрена 
смена полярности по желанию, — ска-
зал эксперт.

При этом соединение катода и анода 
может происходить в результате пере-
грева. А повышение температуры бата-
реи вполне может быть спровоцировано 
нарушением системы электропитания 
устройства, добавил он.

Полярная механика
Учёные назвали самые опасные виды батареек — можно ли                  удалённо вывести из строя аккумуляторы гаджетов
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Зрительский контакт
В Сочи открылся первый фестиваль «КиноБраво»

Юлия Фролова

Ф ильмы из России, Китая, Бразилии, 
Сербии, ЮАР, Франции, Индии — 

всего 25 картин из 15 стран — покажут 
на первом международном фестива-
ле «КиноБраво», который открылся 
в Сочи 28 сентября. Это концептуаль-
но новый смотр, в программе которо-
го только кассовые зрительские хиты. 
Жюри дебютного года возглавил из-
вестный киновед, историк кино, руко-
водивший в разные годы кинофестива-
лями в Роттердаме, Локарно, Венеции 
и Риме, и ныне глава Центра исследо-
ваний киноискусства при Шанхайском 
университете Марко Мюллер. В бли-
жайшую неделю зрителей ждут насы-
щенная конкурсная и внеконкурсная 
программы, а актуальные проблемы 
кинопроизводства представители ин-
дустрии обсудят на деловой площад-
ке. О том, чем привлекателен ещё один 
смотр, обосновавшийся на юге Рос-
сии, — в материале «Известий».

�� ВСЕ ФЛАГИ В ГОСТИ

Не успел отгреметь в Сочи фестиваль 
онлайн-кинотеатров «Новый сезон», 
как эстафетная палочка перешла к но-
вому смотру. Курорт «Красная Поля-
на» снова наводнили кинематографи-
сты, на этот раз не только из России. 
28 сентября в Летнем театре Сочи со-
стоялась церемония открытия перво-
го международного кинофестиваля 
популярного кино «КиноБраво». Это 
концептуально новый смотр, органи-
зованный кинокомпанией «Русский 
Север» и «Русской медиагруппой».

В основной конкурсной программе 
12 кинолент, все они стали коммерче-
ски успешными зрительскими хита-

ми в своих странах с другой стороны 
света — Таиланде, Венгрии, Египте, 
ОАЭ, Иране, Индонезии, Индии, Китае, 
Сербии, Словении, Черногории, Ма-
кедонии, Бразилии, ЮАР и Эфиопии. 
Фильмы из конкурсной программы 
не всегда попадают в фокус внимания 
традиционного фестивального жюри, 
но интересны для зрителя, поскольку 
представляют культуру страны-созда-
теля. Необходимость создать фести-
валь зрительского кино появилась 
довольно просто на первый взгляд. 
В России такого смотра ещё не было.

— Нам очень хотелось сделать то, 
что мы делаем, на успешной премии 
«Браво» в области классической му-
зыки, но с ориентацией на кассо-
вых и самых лучших исполнителей 
в каждой стране. Поэтому мы реши-
ли и здесь обратиться именно к зри-
телям. Всё равно кино снимается для 
зрителя, а все остальные фестивали 
больше ориентированы на професси-
оналов, — сказала «Известиям» гене-
ральный продюсер «КиноБраво» Еле-
на Север.

Несмотря на то что показы будут 
проходить в Красной Поляне, старт фе-
стивалю дали в Летнем театре. Торже-
ственная церемония также отличалась 
от большинства открытий кинофе-
стивалей. Гостей смотра рассадили 
за банкетными столами в целях макси-
мального межкультурного взаимодей-
ствия. Журналисты, например, сидели 
вместе с режиссёрами из Ирана и Ки-
тая. Отличился «КиноБраво» и тем, что 
у него не было фильма — открытия фе-
стиваля. Вместо него для зрителей вы-
ступили Artik & Asti, Александр Панай-
отов и артисты Мариинского театра.

По словам организаторов, созда-
вая «КиноБраво», они ориентирова-

лись на необходимость углубления 
экономических связей в области ки-
нематографа со странами БРИКС, 
но быстро обнаружили интерес бо-
лее широкого круга стран, которые 
хотят представлять свои фильмы 
на новой площадке в России. Отбор 
фильмов для фестивалей осущест-
влялся не только по критериям кас-
совых сборов в национальном прокате, 
но и по их художественным достоин-
ствам и международному потенциа-
лу. Все иностранные фильмы основно-
го конкурса будут показаны впервые.

�� ОРНЕЛЛА МУТИ ПОЛУЧИЛА 
ПРИЗ ЗА ВКЛАД В 
КИНЕМАТОГРАФ

Однако традиции «КиноБраво» на-
чал устанавливать уже на первом фе-
стивале. Награду за особый вклад 
в кинематограф вручал креативный 
продюсер фестиваля, актёр Андрей 
Мерзликин. Его получила итальянская 
актриса Орнелла Мути. Звезда филь-
мов «Укрощение строптивого» и «Без-
умно влюблённый» приехала в Сочи 
вместе с дочерью Найке Ривелли.

— Я очень горда тем, что мне вручи-
ли такую награду. И я очень рада на-
ходиться здесь, среди вас, в России. 
Это страна, в которой я чувствую, что 
я её часть, — сказала артистка.

Выбирать лучших фильм, режис-
сёра, исполнителей мужской и жен-
ской ролей — всего награды раздадут 
в девяти номинациях — будет между-
народное жюри. В него вошли индий-
ский режиссёр и сценарист Вишал 
Бхарадвадж, китайский постановщик 
Вэй Шуцзюнь, супервайзер и продю-
сер из России Алексей Гусев, иранская 
актриса Сахар Долатшахи, продюсер 

из ЮАР Майкл Оре, а также россий-
ские сценарист Андрей Золотарёв 
и режиссёр Алексей Герман-младший. 
Возглавил жюри кинокритик, историк 
кино, продюсер, глава Центра иссле-
дований киноискусства при Шанхай-
ском университете и художественный 
руководитель международного кино-
фестиваля в Таормине Марко Мюллер. 

— Очень здорово, что на новом фе-
стивале представлено так много стран, 
что здесь так много иностранцев. Это 
сейчас очень важно. И мне кажется 
важным, когда расширяется геогра-
фия фестивальная. Когда к нам приез-
жают люди, представляющие разные 
культуры, разные кинематографии. 
Особенно это важно сейчас. Это по-
пытка вновь развивать связи между 
государствами, — сказал «Известиям» 
Алексей Герман-младший.

�� СОЧИ — НОВЫЙ ГОЛЛИВУД

Конечно, глядя на ещё один новый 
фестиваль в Сочи, невольно напра-
шивались сравнения с «Кинотавром», 
с которым в первую очередь ассоци-
ировалась кинофестивальная жизнь 
в городе с 1990 года. Смотр прекратил 
своё существование в 2022-м, и с тех 
пор каждому новому смотру, будь 
то «Новый сезон» или московский 
«Зимний», в индустрии приписывали 
амбиции стать заменой «Кинотавру».

— Мне не кажется, что эти два фе-
стиваля нужно сравнивать. Я вообще 
не думаю, что мы нуждаемся в замене 
одного чем-то другим. У нас огромное 
количество фестивалей. Даже Сочи 
может вместить в себя большое коли-
чество, — сказал «Известиям» Андрей 
Золотарёв. — Всё-таки «Кинотавр» 
не единственный фестиваль, который 
здесь проводился. Здесь продолжают 
делать и другие фестивали. И как буд-
то бы мне кажется, что нет смысла пы-
таться что-то заместить, можно делать 
что-то своё — новое.

По его словам, Сочи — главный пре-
тендент на кинематографическую сто-
лицу России. «Всё же Голливуд не зря 
находится в Голливуде — там много 
солнечных дней, там разнообразие 
ландшафтов. Если в России выбирать 
такую локацию, то как раз Сочи — это 
то самое место», — добавил сценарист.

Пока наиболее спорным моментом 
в конкурсной программе «КиноБра-
во» выглядит фильм от России. Нашу 
страну в ней представляет «По щучье-
му велению» Александра Войтинско-
го. Да, сказка собрала в прокате почти 
2,5 млрд рублей и особенно трепетно 
смотрится в дни, когда мы вспоми-
наем ушедшего накануне исполни-
теля одной из главных ролей Романа 
Мадянова. Но, как и любой крупный 
и значимый смотр, на что претенду-
ет «КиноБраво», нуждается в большей 
премьерности. На подходе новый по-
тенциальный миллиардник — блок-
бастер «Огниво». В Сочи хотелось бы 
ездить в том числе и за такими пре-
мьерами.

Великолепная седьмая
Как «Краснодар» и «Локомотив» захватили лидерство в РПЛ

Игорь Рабинер

После победы в Суперкубке и трёх 
первых туров РПЛ (общие 13:0 в поль-

зу «Зенита») единственная интрига, каса-
ющаяся сине-бело-голубых в сезоне сто-
летия клуба, выглядела так: проиграет 
ли Питер в первенстве хоть один матч. 
В чемпионатах России, в отличие теперь 
от Германии с «Байером» Хаби Алонсо, 
это не удавалось никому, в АПЛ — «Ар-
сеналу» Арсена Венгера. А «Зенит» по-
сле трети турнира проиграл «Краснода-
ру», причём уже с вернувшимся после 
перелома кисти Максимом Глушенко-
вым в стартовом составе, и теперь идёт 
только на третьем месте. Выше команда 
Мурада Мусаева, выигравшая уже семь 
матчей подряд, и «Локомотив», который 
в этом сезоне делает ставку на молодых 
российских игроков.

Интересно, что «Краснодар» уже 
успел победить всех главных конку-
рентов. Помимо «Зенита» (2:0) Кордоба 
и компания обыграли ЦСКА (2:1), «Ло-
комотив» (3:0) и «Динамо» (1:0). При-
чём в июле команда Мусаева без шан-
сов проиграла «Зениту» в Суперкубке, 
но за это время сделала невероятную 
работу над ошибками. Она способна 
перетерпеть самые сложные моменты 
матчей, гнуться, но не сломаться — как 

первую треть второго тайма с действу-
ющими чемпионами. И в нужный мо-
мент выстрелить.

А её главный тренер, которого столь-
ко критиковали, способен угадать про-
сто со всеми заменами. Вот выходят 
Данила Козлов с Гонсалесом — и вто-
рой активно нагнетает справа, на что 
уже не был способен ветеран Сергей 
Петров, и в итоге отдаёт решающую, 
пусть и не имевшую адресата диаго-
наль. А первый, заменивший явно устав-
шего Виктора Са, молодой игрок (вроде 
выпускать такого в подобный момент — 
риск) тащит мяч на 70 метров и стано-
вится главным организатором второго 
гола. Забивает который ещё один нео-
чевидный джокер «Краснодара» — Смо-
лов. При выигрышном счёте Мусаев вы-
пустил второго форварда — но не вместо 
Кордобы, а направо — в полузащиту вме-
сто Жуана Батчи. В итоге Джон отдал, 
а Фёдор забил свой первый мяч после 
возвращения к «быкам». И как же во-
время!

Ещё одним важнейшим фактором 
этой победы стало то, каким опорни-
ком при Мусаеве вдруг стал Кевин Ле-
нини. Сколько раз он отбирал и пере-
хватывал, а потом начинал атаки! Как 
главный игрок «Зенита» последних ше-
сти золотых лет Вильмар Барриос. Без 

таких стержней больших команд не бы-
вает: «Спартак» (2017) — Фернандо, «Ло-
комотив» (2018) — Денисов.

«Краснодар» в первом тайме по игре 
был интереснее, об этом ясно говорит 
и статистика: 9:2 по ударам, 2:0 в створ, 

5:0 по угловым. Моменты у него так-
же возникали (в отличие от армейцев 
в матче с тем же «Зенитом») — в основ-
ном, правда, не с игры, а со стандартов. 
Конкретно — при двух штрафных Эдуар-
да Сперцяна, когда сначала он с острого 

угла пробил в штангу, а затем Евгений 
Латышонок отбил его сложный выстрел, 
и Ленини добил в Дугласа Сантоса. Была 
ещё пара в меру опасных ударов голо-
вой. Виктор Са на левом фланге вчистую 
переигрывал Густаво Мантуана, зарабо-
тал три опасных штрафных — и до пере-
рыва был лучшим на поле.

— «Краснодар» играл лучше, — ска-
зал «Известиям» футбольный эксперт 
Геннадий Орлов. — Надо поздравить 
команду Мусаева, очень качествен-
ный футбол в исполнении хозяев. Они 
смотрелись предпочтительнее «Зенита», 
особенно в первом тайме. Если говорить 
об игре питерцев, то основные претен-
зии у меня к Венделу и Клаудиньо. Они 
не убедили, ничего впереди не приду-
мали, не соорудили. Сыграли явно ниже 
своих возможностей. Особенно Вендел. 
Не знаю, что с ним происходит. Тот же 
Сперцян смотрелся сильнее этих двух 
бразильцев, ярче.

В то же время «быкам» повезло — 
не только со штангой Матео Кассьерры, 
но и с тем, что Алексей Сухой трактовал 
наступ Тормены шипами на пах Лусиано 
Гонду как повод для жёлтой, а не крас-
ной карточки. Как выражаются судьи, 
«продавливания» там не было — может, 
арбитр это счёл решающим, может, 
то, что шла всего 15-я минута и Сухой 

не захотел так рано радикально влиять 
на ход игры. Но момент был погранич-
ный, и удалению никто бы не удивился.

Поражение «Зенита» в такой мо-
мент и от такого соперника — это боль-
шое психологическое подспорье его 
конкурентам, тем же «Краснодару» 
и «Локомотиву». Обычно петербурж-
цы выигрывают именно главные бит-
вы — как сделали это в Краснодаре вес-
ной. Но этот результат показывает, что 
они не неуязвимы. Кажется, нас ждёт бо-
лее интересный чемпионат, чем можно 
было ожидать до его начала.

У Деяна Станковича первый мини-
кризис — два очка в трёх матчах. Посмо-
трим, как серб будет из него выходить. 
А «Локо» весь этот чемпионат выглядит 
сильнее и стабильнее (срыв был один — 
0:3 от «Краснодара» после выхода на пер-
вое место), играл дома — так почему ж 
ещё и после двух ничьих у красно-белых 
надо было ставить на «Спартак»?
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Режиссёр Владимир Мирзоев взялся 
за довольно смелую адаптацию нетлен-
ного романа Фёдора Достоевского «Пре-
ступление и наказание». Или право име-
ет? В новом сериале классический сюжет 
развивается в реалиях XXI века. Студент 
Родион Раскольников страдает из-за без-
денежья, безработицы да и в своём су-
ществовании особого смысла не видит. 
План, который зрел в голове ещё ориги-
нального Раскольникова, включал то-
пор и старуху-процентщицу. Все знако-
мы с ним ещё по школьной программе.

По словам создателей, идея снять 
«Преступление и наказание» пришла 
во время съёмок финала сериала «Топи». 
Видимо, поэтому неслучайно в касте но-
вого сериала Мирзоева актёры Иван Ян-

ковский и Тихон Жизневский. Достоев-
ский универсален, Янковский, видимо, 
тоже. Поэтому он и сыграл Раскольнико-
ва в новой адаптации. Также в актёрском 
касте Любовь Аксёнова, Юлия Снигирь, 
Виктория Толстоганова и Алёна Михай-
лова.

В 2054 году Земля переживает гло-
бальную экологическую катастро-
фу и буквально задыхается. На фоне 
этих проблем стремительно снижается 
и средний возраст населения. Каждо-
му человеку на жизнь хватает от силы 
30 лет. Такой неутешительный про-
гноз выдаёт новый сериал «Подростки 
в космосе», где главные герои, как сле-
дует из названия, подростки. Надеж-
да на спасение человечества ложится 
на плечи 12 смельчаков — эти молодые 
люди единственные, кто физически спо-
собен отправиться в космос в поисках 
вещества для предотвращения ката-
строфы. Правда, из 12 в экипаж попа-
дут только шесть молодых людей. Веро-
ятность неудачи тоже высока: несколько 
лет назад из-за ошибки погибли все чле-
ны подобной экспедиции.

Один из таких подростков — Кирилл 
(Денис Косиков из «На автомате»). Он по-
падает в отряд по собственной глупости: 
его поймали во время нелегального сбо-
ра космического мусора. Выбор у него — 
стать членом отряда спасения или сесть 
в тюрьму. Так главный герой становит-
ся лишним претендентом на космиче-
ский полёт.

Адаптация одноимённого романа Рени 
Найт от оскароносного режиссёра Аль-
фонсо Куарона с Кейт Бланшетт в глав-
ной роли. В центре сюжета журналист-
ка Кэтрин Равенскрофт, которая стала 
известной благодаря разоблачениям 
других. Однако вскоре Равенскрофт 
получает копию романа от неизвест-
ного отправителя и с ужасом осозна-
ёт, что героиней, чьи секреты описаны 
в книге, стала она сама. Чтобы раскрыть 
личность писателя, героиня вынуждена 
столкнуться с собственным прошлым. 
В противном случае будет разрушена 
не только её карьера, но и её отноше-
ния с семьёй.

Первые эпизоды показали ещё на Ве-
нецианском кинофестивале в этом году, 
где критики высоко оценили проект Ку-

арона. Оценка сериала «Все совпаде-
ния неслучайны» на Rotten Tomatoes 
составляет 81%. Новый психологиче-
ский триллер называют увлекательной 
головоломкой, которая стоит каждой 
потраченной минуты. Проекту Куаро-
на уже пророчат статус лучшего сери-
ала 2024 года.

Сёстры-близнецы Аня и Надя были 
не разлей вода в детстве, но со време-
нем их пути разошлись. Аня стала бой-
цом MMA, а Надя переехала в Японию. 
Где и пропала. В поисках сестры Аня сры-
вается в Японию и бросает вызов пре-
ступникам — якудзе.

«Амура» позиционируется как меж-
дународная экшен-драма, съёмки про-
ходили не только в России, но и в Азии. 
Часть актёрской команды состоя-
ла из японских артистов. Главная роль 
в «Амуре» у Алёны Михайловой, которая 
сыграла обеих девушек. Готовясь к роли 
Ани, актриса занималась с мастерами 
спорта и чемпионами многочисленных 
соревнований по боевым искусствам. 

Ну и, конечно, аниме. Одно из отличий 
нового проекта — часть сюжета о дет-
стве героинь визуально выполнена в тех-
нике японского аниме. В день премьеры 
по мотивам сериала также выйдет и од-
ноимённая манга.
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